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В культурном центре «Се-
верный» 20-летний юби-
лей отпраздновал коллектив 
декоративно-прикладного 
творчества «Рукодельница», 
бессменным руководителем 
и вдохновителем которого 
является Надежда  
Вежливцева.

На протяжении 20 лет «Рукодель-
ницы» приглашают женщин эле-
гантного возраста постигнуть азы 
декоративно-прикладного творче-
ства. В коллективе работают две 
бесплатные группы, занимающи-
еся по двум основным направле-
ниям – рукоделие и шитье, кото-
рые посещают более 60 человек. 
Для работающих участников су-
ществует группа на платной ос-
нове в вечернее время, где жен-
щины могут освоить любимое ма-
стерство.

«Рукодельница» – это не про-
сто увлекательное времяпрепро-
вождение, но страстное увлече-
ние, которому посвящается боль-

шая часть свободного времени, ко-
торое дает возможность общать-
ся, делиться секретами и опытом, 
учиться и учить других своему лю-
бимому занятию. В честь юбилея 
были вручены благодарности от 
администрации культурного цен-
тра «Северный» участницам кол-
лектива «Рукодельница», которые 

внесли большой вклад в развитие 
коллектива.

На занятиях участники коллек-
тива осваивают основные направ-
ления: бисеропление (изготовле-
ние цветов и деревьев из бисера, 
украшение из бисера и бусин), вы-
шивка лентами, вязание крючком, 
валяние из шерсти, кинусайга (ло-

скутное шитье без иголки), изго-
товление изделий из фоамирана и 
капрона, изготовление поделок из 
различных материалов, основы по-
строения чертежей, работа с жур-
налами мод, снятие выкроек, рас-
кроя, подгонка изделий на фигуре 
и пошив простых и сложных изде-
лий (юбки, футболки, брюки, пла-

тья, жилетки, куртки и т.д.), ло-
скутное шитье.

Коллектив представляет свои ра-
боты на выставках в культурном 
центре «Северный: «Летнее творче-
ство», Цветочный бал», «Рукодель-
ные чудеса», «Волшебство на кон-
чике иглы». Каждая работа непо-
вторима и уникальна.

КоллективыÎАрхангельскаÎзанялиÎпризовыеÎместаÎнаÎобластномÎфестивалеÎхореографическихÎобъединений

Юный век
В Архангельском колледже культуры и ис-
кусства состоялся гала-концерт областного 
фестиваля детских и юношеских хореогра-
фических коллективов «Юный век». 

В нем приняли участие более 400 ребят из 10 муници-
пальных образований Архангельской области.

В концерте были представлены лучшие номера кон-
курсной программы, которые запомнились членам 
жюри своей композиционной целостностью, ориги-
нальностью замысла и художественной выразитель-
ностью. Мероприятие проходит при поддержке мини-
стерства образования Архангельской области.

Хореографические коллективы Архангельского го-
родского культурного центра достойно выступили и 
стали победителями. Образцовой студии эстрадно-
го танца «Гран-при» присуждена высшая награда –  
Гран-при фестиваля.

Член жюри, директор Всероссийского фестиваля-
конкурса хореографического творчества «Сияние Ар-
ктики» Дмитрий Мельников подарил ребятам путев-
ку на фестиваль, который пройдет в 2025 году.

Коллектив также продемонстрировал высокий уро-
вень в номинации «Эстрадный танец» в младшей и 
средней возрастной категории и дважды удостоен зва-
ния лауреата. Арина Соколова выступила в номина-
ции «Сольный танец» в средней возрастной категории 
с танцем «Ода концертмейстеру» и получила диплом 
II степени.

Образцовая танцевальная студия «Апельсин» АГКЦ 
под руководством Анны Борисовой завоевала ди-
плом II степени в номинации «Эстрадный танец» в 
старшей возрастной категории. Дмитрий Ковалев 
и Милена Ермолина за танец «Незадачливый пор-
тняжка» в номинации «Сольный танец» в средней воз-
растной категории удостоены диплома III степени.

Детский образцовый хореографический ансамбль 
«Стиль» (филиал ИЦКЦ «Бакарица») завоевал дипло-
мы лауреата, а также дипломы первой, второй и тре-
тьей степеней.

Образцовый хореографический ансамбль «Пульс» 
Ломоносовского дворца культуры отмечен дипломом 
лауреата и дипломом второй степени.

Дипломом первой степени награждены участники 
образцового хореографического коллектива «NON-
STOPDANCE» школы № 35 имени Героя Советского Со-
юза П. И. Галушина

Праздничный гала-концерт завершился танцеваль-
ным спектаклем от образцового детского театра танца 
«Росинки» ДДЮТ – «Про Ежика и Медвежонка». Участ-
ники фестиваля посмотрели замечательную историю 
о дружбе, детстве, доброте и безграничной фантазии.

«Рукодельница» отметила юбилей
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Владимир ТоРопоВ: 

«Работать  
с детьми и семьей»
делегацияÎАрхангельскойÎобластиÎÎ
принялаÎучастиеÎвоÎвсероссийскомÎÎ
форумеÎпоÎпрофилактикеÎÎ
социальногоÎсиротства

Всероссийский форум «Профилактика соци-
ального сиротства. Жить и воспитываться в се-
мье» прошел 15-16 ноября в Кирове.

На форуме рассмотрены ключевые темы в сфере опеки и 
попечительства: ограничение и восстановление родитель-
ских прав, новые форматы в деятельности организаций 
для детей-сирот и детей, оставшихся без попечения роди-
телей, социализация выпускников домов ребенка и дру-
гие.

Другими важными темами стали поддержка детей 
участников специальной военной операции, правовое 
просвещение и юридическая помощь семьям с детьми.

– Профилактика семейного неблагополучия и социаль-
ного сиротства является одним из приоритетных направ-
лений в работе регионального правительства, – отметил 
исполняющий обязанности министра труда, занятости и 
социального развития Архангельской области Владимир 
Торопов. – В Поморье создана система единой подчинен-
ности организаций для детей-сирот и органов опеки и по-
печительства. С 1 августа текущего года 22 детских дома 
региона перешли в ведение министерства труда, занято-
сти и социального развития Архангельской области, а 
сами учреждения получили статус центров содействия се-
мейному устройству.

На работу с семьей и детьми в Поморье будет направ-
лена деятельность семейных многофункциональных цен-
тров.

В декабре этого года первый в Поморье семейный МФЦ 
откроется на базе Вельского центра социальной помощи 
семье и детям «Скворушка». В апреле следующего года се-
мейный многофункциональный центр появится в Ново-
двинске и будет функционировать на базе комплексного 
центра социального обслуживания.

Дети должны жить и воспитываться в семье, приоритет-
но – в родной. Этот простой, но такой важный тезис звучал 
на форуме во всех приветствиях и выступлениях. На деле 
так получается не всегда.

Уполномоченный при президенте РФ по правам ребенка 
Мария Львова-Белова акцентировала внимание на том, 
что изменения к лучшему должны стать необратимыми. 
В частности, она акцентировала внимание на том, что до 
70% случаев социального сиротства имеют источником 
алко- или наркозависимость.

С интересом слушали опыт регионов. Так, главный 
врач Регионального специализированного дома ребенка в 
Новосибирске Валентин Столицин остановился на труд-
ных вопросах перепрофилирования домов ребенка. Рань-
ше детей в них в Новосибирской области было 550, сейчас 
– 27. Так изменилось количество помещенных детей до 4-х 
лет за время перепрофилирования учреждений и их пере-
ориентации на семейную модель.

Член научно-экспертного Совета при подкомитете 
ФС РФ по семейному и конституционному праву Элина  
Жгутова в ходе выступления продемонстрировала фо-
топрезентацию с оступившимися некогда и начавшими 
«жить заново» семьями: «Посмотрите на лица этих роди-
телей, этих детей – и вы увидите любовь», – констатирова-
ла она, обращая внимание зала на отечественные семей-
ные традиции и ценности.

Практики, представленные на форуме, доказывают, что 
детям, оказавшимся в трудной жизненной ситуации или 
социально-опасном положении, остаться жить в родной 
семье – это реально. Важно, чтобы стало это реальностью 
для большинства малышей! 

С 1 августа текущего года 22 
детских дома региона переш-

ли в ведение министерства труда, 
занятости и социального развития 
Архангельской области

Саидмурад ИСмАИлоВ: 

«На стажировку  
в Архангельск» 
здравоохранениеÎбудутÎразвиватьÎÎ
совместноÎмедикиÎПоморьяÎÎ
иÎУзбекистанаÎ

Перспективы взаимодействия обсудили руко-
водство Республиканского специализирован-
ного научно-медицинского центра хирургии 
имени академика В. Вахидова и представители 
Архангельской области в ходе посещения кли-
ники в Узбекистане.

Во встрече с руководителем центра Саидмурадом  
Исмаиловым приняли участие заместитель председате-
ля правительства Архангельской области Игорь Скубенко, 
ректор Северного государственного медицинского универ-
ситета Любовь Горбатова и главный врач Архангельской 
детской клинической больницы Ольга Тюрикова.

РСНПМЦ хирургии имени Вахидова – ведущее много-
профильное научное и лечебное учреждение Узбекиста-
на. Как отметил Саидмурад Исмаилов, за последние годы 
в центре значительно укреплена материальная и техни-
ческая база, используется современное диагностическое 
и лечебное оборудование, выполняется широкий спектр 
оперативных вмешательств, включая высокотехнологич-
ные методы, проводится трансплантация почек и печени.

– В 2021 году проведена трансформация хирургической 
службы, наш центр является головным для всех поли-
клиник в 13 областях республики. Оказывается как пла-
новая оперативная, так и экстренная помощь, – рассказал  
Саидмурад Исмаилов. – Сегодня в нашем центре работа-
ют 850 специалистов в области хирургии, проводим до 10 
тысяч операций в год, при этом 70 из них – высокотехно-
логичных.

Как отметил руководитель центра, большое внимание 
уделяется и научной работе: в этом направлении деятель-
ности узбекская сторона заинтересована в совместных 
разработках и стажировках с архангельскими специали-
стами.

Ректор СГМУ Любовь Горбатова пригласила коллег к 
сотрудничеству с единственным в Арктике медицинским 
вузом, а также рассказала о клиническом и научном по-
тенциале для подготовки специалистов по самым разным 
медицинским профилям. 

Любовь Горбатова также отметила, что все медицин-
ское и научное сообщество региона большие надежды свя-
зывает с возведением кампуса мирового уровня «Аркти-
ческая звезда», где предусматривается и студенческая по-
ликлиника. 

Стороны обсудили и возможности использования в ле-
чебных целях больших запасов биоресурсов региона, в 
частности Белого моря.

– У СГМУ много разработок в области применения в ме-
дицине биоресурсов, среди последних – антисептик из мха 
ягеля, который обладает очень хорошей септической спо-
собностью, – рассказала Любовь Горбатова. – Активно ис-
пользуем и водоросли, которые в регионе традиционно 
применяют в питании. В чайной ложке высушенного по 
специальной технологии фукуса содержится такое же ко-
личество витамина C, как в пяти килограммах апельси-
нов. Водоросли могут использоваться и при хирургиче-
ских перевязках. Также разработан уникальный напиток 
– ацидофилин с ламинарией, который доказал свою поль-
зу для желудочно-кишечного тракта.

Стороны отметили, что совместные разработки в этом 
направлении могут быть значимы для науки и приклад-
ных направлений.

Кроме того, как было отмечено на встрече, здравоохра-
нением Архангельской области сделан большой рывок в 
лечении туберкулеза: сегодня регион подходит к значени-
ям, соответствующим территории, практически свобод-
ной от этого инфекционного заболевания.

В Архангельской области 
создана сильная хирурги-

ческая школа, развивается транс-
плантология

Елена КудРяшоВА: 

«Совместно  
изучать историю»
однимÎизÎитоговÎрабочегоÎвизитаÎÎ
делегацииÎАрхангельскойÎобластиÎÎ
вÎУзбекистанÎсталоÎрасширениеÎÎ
деловыхÎконтактовÎсАфУÎсÎучебнымиÎ
заведениямиÎреспублики

САФУ успешно сотрудничает с университетами 
и организациями из Ташкента, Ферганы, Наман-
гана, Бухары, Навои с 2012 года. 

На сегодняшний день выпускниками университета ста-
ли более 400 граждан Узбекистана, а студентами являют-
ся более 350 человек.

В преддверии визита состоялся трехдневный образова-
тельный марафон САФУ «Цифровые технологии и профес-
сии будущего 2.0», в рамках которого прошли 40 меропри-
ятий: интерактивные лекции, олимпиады, мастер-классы 
для старшеклассников по нейротехнологиям, искусствен-
ному интеллекту, двухдневный хакатон по разработке мо-
бильных приложений и решению кейсов по электронике и 
робототехнике. 

Их участниками стали более 700 старшеклассников из 
15 образовательных организаций Ферганы, Коканда, Таш-
кента и Ташкентской области. 

– Отдельное внимание мы уделили Ташкентской обла-
сти: здесь состоялось 25 мастер-классов и интерактивных 
лекций САФУ по цифровым технологиям и профессиям 
будущего для учащихся старших классов девяти школ. 
Более того, мы подписали соглашение о сотрудничестве 
со средней школой № 34 Юкоричирчикского района Таш-
кентской области, – рассказала заместитель первого про-
ректора – начальник управления международного сотруд-
ничества САФУ Любовь Зарубина.

Университет расширяет также и межвузовское сотруд-
ничество. В рамках российско-узбекского бизнес-форума 
состоялось подписание второй «дорожной карты» по вза-
имодействию САФУ с Национальным университетом Уз-
бекистана имени Мирзо Улугбека. В рамках первого доку-
мента по сотрудничеству на 2022-2023 годы были успешно 
выполнены все задачи, в том числе по совместному уча-
стию в трех научных конференциях по филологии, он-
лайн-школах, в сфере двусторонней академической мо-
бильности студентов. В ближайшие годы планируется 
расширить тематический спектр партнерства с учетом 
общих интересов в сфере естественных наук, информаци-
онных технологий, экологии и климатологии. Кроме того, 
было подписано соглашение о сотрудничестве с Бухар-
ским государственным университетом.

Ректор САФУ Елена Кудряшова отметила, что также 
прошли переговоры с руководством Кокандского педаго-
гического института и Узбекским государственным уни-
верситетом мировых языков, которые выразили намере-
ние взаимодействовать по разным направлениям разви-
тия системы высшего образования. Кроме того, опреде-
лены направления сотрудничества и план мероприятий с 
Ферганским политехническим университетом.

– Специалисты Кокандского педагогического институ-
та заинтересованы в изучении нашего опыта в сфере ин-
клюзивного образования. Узбекский государственный 
университет мировых языков планирует принимать уча-
стие в программах академической мобильности студен-
тов, в том числе в рамках практик, проведении культур-
но-просветительских мероприятий. Также мы обсудили 
возможность создания совместной лаборатории по изу-
чению, подготовке и изданию литературных памятников 
ХVI–XVIII веков, – подчеркнула Елена Кудряшова.

Университет готов развивать программы совместных 
научных исследований по таким направлениям, как цел-
люлозно-бумажное производство, строительные матери-
алы, нефте- и газодобыча, информационные технологии.

На сегодняшний день выпуск-
никами САФу стали более 400 

граждан узбекистана, а студентами 
являются более 350 человек

МатериалыÎвторойÎиÎтретьейÎполосÎподготовилÎАлександрÎгАвзов
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повестка дня

Александр ЦыбульСКИй: 

«Инвесторы  
будут расселять» 
вÎАрхангельскойÎобластиÎÎ
продолжаетсяÎкомплексноеÎразвитиеÎ
территорийÎжилойÎзастройки

Для того чтобы ускорить процесс переселения 
людей из аварийных домов, в Архангельской 
области применяется сразу несколько механиз-
мов жилищного строительства.

Важнейшее направление – комплексное развитие терри-
торий, реализация масштабных инвестиционных проек-
тов и дальнейшее развитие уже застроенной городской 
среды. 

– Более 1,3 млн кадратных метроов новых жилпло-
щадей к 2033 году будет возведено в рамках реализа-
ции трех механизмов стимулирования жилищного стро-
ительства. Для этого уже выбраны пять участков под 
развитие застроенных территорий, 23 участка под ком-
плексное развитие территорий и утверждено 11 мас-
штабных инвестиционных проектов. Получая земель-
ные участки под застройку по РЗТ и КРТ, инвесторы бе-
рут на себя обязательство обеспечить жильем владель-
цев расселяемых квартир, – написал в своих аккаунтах 
в социальных сетях губернатор Архангельской области 
Александр Цыбульский. 

Более подробно о реализации проектов, нацеленных на 
переход от точечной застройки к комплексному развитию 
территорий, на заседании регионального правительства 
рассказал министр строительства и архитектуры Архан-
гельской области Владимир Полежаев.

– В настоящее время совместно с муниципальными об-
разованиями на территории Архангельской области опре-
делены 23 территории под комплексное развитие. 17 из 
них – в Архангельске. Они расположены в Октябрьском 
и Ломоносовском округах, а также в округе Майская Гор-
ка. Общая площадь территорий составляет 49 гектаров, 
планируемый ввод жилья – более 646 тысяч квадратных 
метров, – отметил Владимир Полежаев. – Площадь до-
мов, подлежащих сносу – порядка 123 тысяч квадратных 
метров. На сегодняшний день по 15 территориям приня-
ты решения о КРТ, по девяти из них проведены торги, по 
семи территориям заключены договоры.

– Главная задача комплексного развития территорий 
заключается в улучшении городской среды, расселении 
деревянного фонда, а также развитии транспортной, со-
циальной и инженерной инфраструктуры, – отметил  
Владимир Полежаев. – Благодаря комплексному раз-
витию территорий на месте старых «деревяшек» будут 
создавать жилые кварталы со своей инфраструктурой и 
благоустроенной территорией. Также это эффективный 
способ увеличения темпов расселения аварийных до-
мов по национальному проекту «Жилье и городская сре-
да», который реализуется по решению президента России  
Владимира Путина.

Председатель правительства Архангельской области 
Алексей Алсуфьев в свою очередь отметил, что граж-
данское строительство в ближайшие годы продолжит не-
уклонно расти, поэтому профильным ведомствам до кон-
ца текущего года необходимо доработать схемы электро-
снабжения и теплоснабжения столицы Поморья, учиты-
вая развитие сети локальных газовых котельных.

– При этом должно быть четкое понимание, какие проек-
ты мы будем реализовывать за счет бюджетных средств, 
а какие – за счет инвестиционных программ наших ресур-
соснабжающих организаций. Устранить эти барьеры важ-
но и для реализации новых проектов по КРТ и строитель-
ству социального жилья. Еще раз подчеркну, что вопросы 
по электричеству и теплоснабжению необходимо решить 
до конца этого года, – подчеркнул Алексей Алсуфьев.

В Котласе под КРТ опреде-
лено две территории общей 

площадью 2 га и планируемым вво-
дом 15 тысяч квадратных метров 
жилья. В Северодвинске определено 
четыре территории

Молодые исследо-
ватели – студенты и 
аспиранты – получили 
возможность впервые 
поделиться результа-
тами своих исследо-
ваний.

Напомним, в этом году 
САФУ отправлял в Аркти-
ку два рейса АПУ. Один 
длился 23, другой 44 дня. 
Первый рейс проводился 
на научно-исследователь-
ском судне «Профессор 
Молчанов», второй – на на-
учно-экспедиционном суд-
не «Михаил Сомов», иду-
щем по маршруту северно-
го завоза. 

В рейсах АПУ 2023 года 
приняли участие студен-
ты и сотрудники более 
20 научных организаций. 
Многие из них на конфе-
ренции также поделились 
своими открытиями. Как 
отметил директор Ин-
ститута стратегического 
развития Арктики САФУ 
Александр Сабуров, не-
обходимо продолжать 
имеющиеся исследования:

 – Один из векторов, кото-
рые мы продолжим разви-
вать в рамках экспедиций 
АПУ – усиление исследо-
вательской части в плане 
тестирования техники Ар-
ктического применения. 
Усилим исследования, свя-
занные с космическими 
разработками, в следую-
щем году выделим это на-
правление в качестве от-
дельного.

Студентка Алена  
Кочурова изучала про-
странственно-временную 
изменчивость облачности 
и зафиксировала уникаль-
ные атмосферные явления, 
такие как иризация, солнеч-
ный столб, неустойчивость 
Кельвина-Гельмгольца, ту-
манная радуга, брокенский 
призрак, фата-маргана, лен-
тикулярные облака.

Матвей Болотов срав-
нивал количество зооплан-
ктона прибрежных экоси-
стем в Баренцевом и Кар-
ском морях. Зоопланктон 
– важный функциональ-
ный элемент водных био-
ценозов и является основ-
ным компонентом пище-
вых цепей и играет ключе-
вую роль в круговороте ве-
ществ и энергии в водных 
экосистемах. Таксономи-
ческая структура и коли-
чественные характеристи-
ки зоопланктона хорошо 

отражают изменения, про-
исходящие в водных эко-
системах, под действием 
природных и антропоген-
ных факторов и могут быть 
использованы для монито-
ринга состояния окружаю-
щей среды в прибрежных 
зонах морей

И с с л е д о в а н и е  
Александры Губиной, 
студентки САФУ, было свя-
зано с фенологическими 
наблюдениями за аркти-
ческой флорой. Исследова-
тель сравнила свои резуль-
таты с данными 2013 года, 
когда тоже проводились та-
кие наблюдения. Планиро-
валось узнать, сдвинулись 
ли фенологические фазы за 
десять лет, ведь это показа-
тель изменения климата. 
Исследования показали, 
что общие закономерности 
распределения фенологи-
ческих фаз в период конца 
июня – начала июля сохра-
няются за десятилетний пе-
риод сравнения.

Юрий Суетин поделил-
ся в рамках конференции 
результатами наблюдений 
за птицами, которые велись 
как с борта судна, так и во 
время высадок. Всего им 
было зафиксировано 4677 
особей 15 разных видов. Об-
наружена новая колония 
маевок в Русской Гавани, 
насчитывающая около 140 
гнездящихся пар. Моло-
дой ученый рассказал, что 

на острове Колгуев в этом 
году было большое количе-
ство куропаток, а в Ледяной 
бухте не гнездилась в этом 
году гага обыкновенная, но 
была найдена кладка мор-
ского песочника. Как заме-
тил Юрий, наблюдения ор-
нитологов позволяют су-
дить об изменениях клима-
та в Арктике и последстви-
ях этих процессов, а имен-
но, об инвазии южных ви-
дов в северные широты.

Кроме птиц студен-
ты САФУ уделили особое 
внимание насекомым –  
Анастасия Первухина из-
учала насекомых на остро-
вах Баренцева и Карского 
морей, особый интерес для 
нее представляли шмели 
вида Bombus lapponicus-
complex и зимние комары с 
севера Новой Земли. Изуче-
ние локальных фаун и насе-
ления шмелей, являющих-
ся ключевыми опылителя-
ми энтомофильных расте-
ний в регионах Арктики и 
Субарктики, важно в кон-
тексте возможных измене-
ний их ареалов под влияни-
ем изменения климата. Со-
гласно имеющимся моде-
лям, к 2050 и 2100 гг. ожида-
ется существенное продви-
жение в высокие широты 
большинства видов шме-
лей бореальной зоны.

Студент САФУ Семен 
Крысанов вел важные из-
учения накопления тяже-

лых металлов как конта-
минантов в биологических 
объектах окружающей сре-
ды Арктических террито-
рий. Он выявил присут-
ствие никеля, свинца, ко-
бальта и кадмия в лишай-
никах, что подтверждает 
их способность накапли-
вать в себе загрязнители и 
являться биоиндикатора-
ми.

Начальник экспеди-
ции АПУ на НЭС «Михаил  
Сомов», заведующая ка-
федрой географии и ги-
дрометеорологии САФУ  
Людмила Драчкова по-
делилась общими резуль-
татами второй экспедиции.

 – Коллегам удалось ото-
брать уникальные геологи-
ческие образцы. Были ото-
браны образцы с ледника 
земли Вильчека, это уни-
кальные исследования, ко-
торые состоялись благода-
ря Арктическому плавуче-
му университету. Изучены 
четвертичные образова-
ния, проведены геоморфо-
логические наблюдения. 
Рейс собрал важный мате-
риал по уточнению геоло-
гической карты Арктиче-
ских территорий РФ. Кол-
легами из разных научных 
организаций проводился 
учет морских млекопитаю-
щих и морских птиц, были 
проведены авиаучеты с 
борта вертолета, отобраны 
геоботанические образцы, 
почвенные образцы, образ-
цы воздуха, растительные 
образцы, которые дальше 
будут обрабатываться в ла-
бораториях университета. 
Впервые поработали мы с 
Пермским государствен-
ным университетом. Так-
же участниками экспеди-
ции велись метеорологи-
ческие исследования, ледо-
вые наблюдения по марш-
руту судна, результаты 
пополнят данные монито-
ринга ледовой обстановки, 
– сообщила Людмила Драч-
кова.

Подводя итоги конферен-
ции, Александр Сабуров 
напомнил, что экспедиции 
Арктического плавучего 
университета проводилась 
в рамках Председатель-
ства России в Арктическом 
совете. За 11 лет АПУ стал 
визитной карточкой САФУ 
и самым ярким и замет-
ным элементом научно-об-
разовательной деятельно-
сти университета, вошел в 
топ 100 главных достиже-
ний Российской Федерации 
на портал Достижения.рф.

Куропатки предсказывают 
изменения климата
вÎсАфУÎимениÎМ.Îв.ÎломоносоваÎсостояласьÎтрадиционнаяÎконференция,Î
подводящаяÎитогиÎдвумÎэкспедициямÎАрктическогоÎÎ
плавучегоÎуниверситета,ÎкоторыеÎпрошлиÎлетомÎ2023Îгода
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законодатели

АлександрÎгАвзов

Депутат Госдумы  
Григорий Шилкин вхо-
дит в состав меж-
фракционной рабочей 
группы по совершен-
ствованию правового 
регулирования в обла-
сти охоты и сохранения 
охотничьих ресурсов. 

На днях в Архангельске об-
судили актуальные пробле-
мы охотников. В повестке 
дня – практика применения 
федерального и региональ-
ного законодательства в Ар-
хангельской области и фор-
мирование предложений по 
совершенствованию законо-
дательства в этой сфере.

Разговор на встрече шел 
вокруг вопросов, связанных 
с возможностью изменений 
правил охоты.

Президент Архангельской 
региональной общественной 
организации охотников и 
рыболовов «Поморье» Иван 
Панютин рассказал о ре-
зультатах проекта «Мы с то-
бой одной крови, ты и я».

Целью проекта было про-
ведение мероприятий, под-
держивающих популяции 
диких животных на террито-
рии Архангельской области.

Изделия, изготовленные 
в рамках проекта (солонцы, 
галечник, прикормочные 
площадки, порхалища, гнез-
да для водоплавающих) об-
щим количеством 250 штук, 
используются волонтерами 
и в настоящий момент для 
улучшения среды обитания 
зверей и птиц. Особенно ак-
туальными в зимний период 
становятся прикормочные 
площадки.

В ходе реализации проек-
та были подняты вопросы, 
связанные с проведением 
биотехнических мероприя-
тий, таких как очистка про-
сек, заготовка веников, под-
рубка кустов.

С одной стороны, эти дей-
ствия являются важной со-
ставляющей организации 
площадок для подкорма жи-
вотных.

С другой – они вступают 
в противоречие с действую-
щим лесным законодатель-
ством. Общественная органи-
зация «Поморье» обратится в 
органы законодательной вла-
сти с предложением рассмо-

треть вопрос возможности за-
крепления и легитимизации 
данных мероприятий.

В целом в проект «Мы с то-
бой одной крови…» было во-
влечено 500 человек. В насто-
ящее время «Поморье» реали-
зует еще один грантовый про-
ект – «Актив волчатника». Со-
бравшиеся обсудили ход его 
реализации и привлечение 
волонтеров для проведения 
мероприятий по регулирова-
нию численности хищника.

Эта деятельность стано-
вится особенно актуальной 
при наступлении холодов, 
когда волки выходят к насе-
ленных пунктам, а охотин-
спекторы не успевают реаги-
ровать.

Отдельный вопрос, подни-
маемый охотниками Архан-
гельской области, связан с 
закреплением охотничьих 
угодий.

В настоящий момент за-
крепление охотничьих уго-
дий возможно только через 
проведение аукциона.

Как показала практика по-
следних двух аукционов, на 
них может заявиться любой 
желающий. В связи с чем ор-
ганизации, зарегистрирован-
ные в Архангельской обла-
сти, поставлены в неравные 
условия в сравнении с круп-
ными предприятиями Рос-
сии, обладающими больши-
ми финансовыми возможно-
стями.

Но ведь именно местные 
организации и предприятия 
создают рабочие места в реги-
оне, приносят налоги в регио-
нальный бюджет, а также ве-
дут активную просветитель-
скую работу в сфере охотни-
чьего законодательства.

Участники встречи пред-
ложили проработать вопрос 
внесения изменений в феде-
ральное законодательство, 
предоставляющих приори-
тет местным организациям, 
осуществляющим деятель-
ность в сфере охотничьего 
хозяйства на территории ре-
гиона и ведущим работу по 
воспитанию у охотников бе-
режного отношению к при-
родным ресурсам.

Во встрече также принял 
участие начальник отдела 
по охране охотничьих ре-
сурсов минприроды и ЛПК 
Архангельской области  
Николай Лукьяненко.

По его словам, в настоя-
щий момент после заключе-

ния договора охотопользо-
вания у должностных лиц 
практически отсутствует 
рычаг воздействия на них. В 
связи с этим охотники живут 
своей жизнью. По мнению 
участников встречи, необ-
ходимо на законодательном 
уровне проработать возмож-
ность расторжения договора 
охотопользования.

В ходе обсуждения из-
менений в правилах охоты 
участники встречи отмети-
ли положительный момент, 
связанный с предложением 
регулятора увеличить охо-
ту на вальдшнепа с 10 дней 
до 16.

Присутствующие отмети-
ли, что она увлекательная и 
очень интересная. Северяне 
большое время уделяют охо-
те на гуся, и времени, выде-
ленного для охоты на валь-
дшнепа, им было недоста-
точно.

Иван Панютин также пред-
ложил внести в Правила охо-
ты как федеральные, так и 
региональные дополнения 
по охоте с подружейными 
собаками: у собаки, с кото-
рой предполагается охотить-
ся в льготные сроки охоты 
(до начала общих сроков охо-
ты на пернатую дичь), дол-
жен быть полевой диплом по 
данному виду дичи (у собак в 
возрасте до трех лет полевой 
диплом не обязателен).

Эта мера предоставит воз-
можность охотиться органи-
зованным добросовестным 
охотникам с подружейны-
ми собаками и ограничит на-
хождение в угодьях неорга-
низованных охотников.

Была также озвучена 
проблема в сроках охоты 
с подсадной уткой. Иван  
Панютин предложил сдви-
нуть сроки данной охоты в 
северных районах на неде-
лю. Так как из-за погодных 
условий селезень приходит 
позже сроков начала охо-

ты. Данные сроки возможно 
отрегулировать региональ-
ным законодательством, и 
не нужно выходить на феде-
ральный уровень.

В заключение встречи в 
целях оперативного реагиро-
вания и обсуждения вопро-
сов, связанных с изменени-
ями в области охотничьего 
законодательства, сокраще-
ния бюрократических про-
волочек, предложено из за-
интересованных лиц на тер-
ритории региона создать ра-
бочую группу по совершен-
ствованию правового регу-
лирования в области охоты 
и сохранения охотничьих ре-
сурсов.

– Люди заинтересованы и 
стремятся к добросовестной 
организации охоты в Архан-
гельской области, с высокой 
ответственностью и береж-
ным отношением к природ-
ным ресурсам. Так могут 
относиться к вопросу веде-
ния охоты только те люди, 
которые постоянно прожи-
вают на своей территории, 
рассматривая ее как терри-
торию традиционного при-
родопользования. Это не «за-
езжие гастролеры», готовые 
исчерпать природные ресур-
сы ради сиюминутного удо-
вольствия.

Считаю, что такие встречи 
очень важны. Надо слышать 
и слушать людей на местах, 
особенно на Русском Севере, 
и совершенствовать законо-
дательство в области охоты 
и рыбалки с учетом их инте-
ресов.

Только так мы действи-
тельно сможем, сохраняя 
экологический баланс и при-
родные ресурсы, создавать 
дополнительные условия и 
заинтересованность для по-
стоянного проживания лю-
дей на Севере, в Русской Ар-
ктике, – сказал депутат Госу-
дарстенной Думы Григорий 
Шилкин.

Экологический баланс  
и биологические ресурсы
охотникиÎиÎпредставителиÎвластиÎобсуждаютÎизмененияÎвÎправилаÎохоты

люди заинтересованы и 
стремятся к добросовестной 
организации охоты в Архан-
гельской области с высокой 
ответственностью и бережным 
отношением природным ресур-
сам

Время  
собственных 
товаров
В этом году основная тема обсуждения в 
рамках XVII Регионального торгового фору-
ма «Торговые горизонты: форум партнерства 
и инноваций в Архангельской области»

В стратегической сессии приняли участие представи-
тели Минпромторга России, Росалкогольтабакрегули-
рования, Российской ассоциации экспертов рынка ри-
тейла, эксперты федерального и регионального уров-
ня, руководители и специалисты предприятий потре-
бительского рынка — всего порядка 860 участников. 
Организатором этого масштабного отраслевого меро-
приятия традиционно выступает министерство агро-
промышленного комплекса и торговли Архангельской 
области.

Открыл Региональный торговый форум замести-
тель председателя правительства Архангельской об-
ласти Евгений Автушенко.

– Форум проводится уже в 17-й раз – это солидный 
срок для деловой площадки, который подтверждает ее 
актуальность и востребованность участниками. Уве-
рен, что компании потребительского рынка региона 
смогут воспользоваться уникальной возможностью, 
которая сегодня сложилась в экономике, и с успехом 
заместить ушедшие бренды собственными товарами и 
услугами, – отметил он.

Заместитель директора департамента развития 
внутренней торговли Министерства промышленно-
сти и торговли Российской Федерации Александр 
Лифинцев отметил, что в 2022 году дефицита товаров 
и существенного падения оборота в России не наблю-
далось.

– Оборот снизился всего лишь на 6,5%, в этом году мы 
уже нарастили 4,7%, и уверен, что к концу года сможем 
отыграть вынужденное падение и двинуться в сторону 
его увеличения, – сказал он. – Сегодня отечественная 
торговля по сути является «агентом государства», по-
тому что именно она становится драйвером производ-
ства. В этом ключе мы и ориентируем сотрудничество 
крупных торговых сетей с российским рынком произ-
водства. В частности, начинается реализация проек-
та по заключению оффтейк-контрактов, подразумева-
ющих выкуп еще не произведенной продукции пред-
приятий. Под такие договоры могут быть предложены  
займы на особых условиях.

На стратегической сессии министр регионального 
минагропромторга Ирина Бажанова отметила, что 
на региональном рынке за последние пять лет не на-
блюдается сокращение предприятий торговли и обще-
ственного питания.

– Действительно, 2022 и 2023 годы выдались непро-
стыми, однако мы прогнозируем, что оборот рознич-
ной торговли в Архангельской области в текущем году 
будет порядка 375 миллиардов рублей. Конечно, участ-
ники рынка ищут новые подходы в работе, и, когда 
мы формировали программу торгового форума, четко 
представляли, чего сегодня хочет бизнес, – рассказала 
глава ведомства. – Уверена, что на мероприятиях на-
шей профессиональной площадки каждый найдет то, 
что ему поможет в работе.
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георгийÎгУдиМ-левКович

О правовых особенностях 
охоты и обороте граждан-
ского оружия в регионе рас-
сказали заместитель началь-
ника Управления Росгвардии 
по Архангельской области 
Татьяна Москвина и началь-
ник отдела охраны и исполь-
зования объектов животного 
мира министерства природ-
ных ресурсов и ЛПК Поморья 
Николай Лукьяненко.

– Николай Александрович, 
как сейчас на территории ре-
гиона осуществляется охот-
ничий надзор?

Николай Лукьяненко: – Тради-
ционно охотничьи угодья в нашей 
области привлекательны не только 
для местных жителей, но и для лю-
бителей охоты на водоплавающую 
и полевую дичь из других регио-
нов. На болотах, поймах рек, полях 
на разрешенных для охоты участ-
ках в весенний сезон охотники ак-
тивно осуществляли промысел.

Охотничий надзор осуществля-
ется в соответствии с Положением 
«О федеральном государственном 
охотничьем надзоре».

На территории области надзор 
осуществляют более 30 федераль-
ных охотничьих инспекторов. Они 
проводят контрольно-надзорные 
мероприятия на акваториях водое-
мов, на полях, лесах, дорогах.

К сожалению, не всегда гражда-
не выполняют требования инспек-
торов, которые всегда осуществля-
ют свои обязанности в форме.

Например, не останавливаются 
на дорогах, не предъявляют разре-
шения на оружие, охотничьи биле-
ты. Поэтому хочется напомнить, 
что выполнение законных требова-
ний инспекторов охотнадзора явля-
ется обязательным.

– Сколько рейдов сотрудники 
охотничьего надзора провели 
в 2022 году? Было ли выявлено 
и изъято незаконное оружие?

– В прошлом году было выполне-
но 687 рейдов, более 100 рейдов – в 
текущем году. В том числе прово-
дились совместные мероприятия с 
Росгвардией, с Рыбнадзором, с по-
лицией. В прошлом году было изъ-
ято 4 единицы незарегистрирован-
ного охотничьего оружия, в этом 
году – 2 единицы.

– Какие основные нарушения 
со стороны охотников выяв-
ляют чаще всего в нашем реги-
оне инспекторы охотнадзора?

– В основном нарушения со сто-
роны охотников – типичные. В пер-
вую очередь это охота без разреше-
ния либо с нарушением условий 
разрешения. Также это охота с на-
рушением разрешенных сроков, с 
применением автомототранспорт-
ных средств, что запрещено в про-
цессе любительской и спортивной 
охоты. Кроме того, это использова-
ние запрещенных орудий и спосо-
бов охоты. Например, частое пере-
движение, несоблюдение дистан-
ции выстрела.

– Татьяна Евгеньевна, недав-
но прошла оперативно-профи-

Если охота на охоту
нарушенияÎсоÎстороныÎохотниковÎ–Îтипичные:ÎохотаÎбезÎразрешенияÎлибоÎÎ
сÎнарушениемÎразрешенныхÎсроков,ÎсÎприменениемÎавтомототранспортныхÎ
средств,ÎчтоÎзапрещеноÎвÎпроцессеÎлюбительскойÎиÎспортивнойÎохоты
лактическая операция «Охо-
та». Расскажите, пожалуй-
ста, об ее результатах.

Татьяна Москвина: – Начну со 
статистики. На учете в Управлении 
Росгвардии по Архангельской об-
ласти состоит свыше 40 тысяч че-
ловек – владельцев гражданского 
оружия, в пользовании которых на-
ходится более 75 тыс. единиц ору-
жия. 

На Северо-Западе мы занимаем 
по этим показателям второе место 
после Санкт-Петербурга и Ленин-
градской области. 93% от общего 
числа – это оружие, используемое 
гражданами для охоты.

В целях профилактики происше-
ствий, выявления нарушений пра-
вил оборота оружия, в том числе в 
рамках внесенных изменений в фе-
деральное законодательство в 2023 
году, на территории Архангельской 
области проведены межведомствен-
ные оперативно-профилактические 
мероприятия. В результате за выяв-
ленные нарушения правил оборота 
оружия составлено 63 протокола об 
административных правонаруше-
ниях по различным статьям КоАП 
РФ, изъято 60 единиц оружия, состо-
ящего на учете в Росгвардии, 355 па-
тронов к нему, добровольно сдано 
38 единиц оружия. Из нелегально-
го оборота изъято 5 единиц оружия, 
добровольно сдано 2 единицы ору-
жия, не состоящего на учете.

Также изъято 102 единицы ору-
жия, в том числе: 70 единиц охот-
ничьего огнестрельного гладко-
ствольного; 9 единиц охотничьего 
огнестрельного с нарезным ство-
лом; 2183 штуки патронов.

В августе-сентябре этого года 
было проведено 633 проверки, вы-
явлено 41 нарушение, изъято 68 
единиц оружия, в том числе: 46 еди-
ниц охотничьего огнестрельного 
гладкоствольного; 8 единиц охот-

ничьего огнестрельного с нарез-
ным стволом; 610 штук патронов.

В ходе проверок условий хране-
ния оружия проводились профи-
лактические беседы с владельцами 
оружия о недопустимости наруше-
ний правил оборота оружия и от-
ветственности за нарушения зако-
нодательства.

В период подготовки новогодних 
и рождественских праздников за-
планировано провести мероприя-
тия «Сфера Безопасность».

Благодаря проведенным профи-
лактическим мероприятиям с на-
чала текущего года сократилось ко-
личество нарушений правил оборо-
та оружия, совершенных граждана-
ми – владельцами оружия на 21,7%.

– Законодательство в сфере 
оборота оружия постоянно 
меняется. Какие изменения 
вступили в силу в этом году?

– С 30 марта введены дополни-
тельные основания для отказа в 
выдаче разрешительных докумен-
тов на оружие. Теперь их не могут 
выдать: подозреваемым либо об-
виняемым в совершении умыш-
ленного преступления; лицам, ос-
вобожденным судом от уголовной 
ответственности за совершение 
умышленного преступления, с на-
значением судебного штрафа, либо 
по основаниям, не дающим пра-
ва на реабилитацию по истечении 
2 лет со дня вступления в силу ре-
шения суда; гражданам, в отноше-
нии которых имеется заключение 
о наличии опасности нарушения 
ими прав и свобод других граждан, 
угрозы государственной и обще-
ственной безопасности.

К вопросу приобретения оружия 
нужно подходить очень взвешенно 
и серьезно.

Законодательство изменилось, 
особенно в части требований к вла-
дельцам оружия. И сейчас у нас 
наблюдается тенденция отказа от 
оружия. Так, с начала 2023 года 
владельцы оружия добровольно от-
казались от 495 единиц оружия. И 
даже после того как оружие сдано 
или изъято за нарушение, у граж-
дан остается ответственность в от-
ношении решения о его судьбе.

Нужно либо устранить наруше-
ния, либо продать оружие по согла-
сованию с сотрудниками подразде-
ления лицензионно-разрешитель-
ной работы, либо обратиться с за-
явлением на его утилизацию.

Если решение владельцем не 
принято, оружие будет утилизиро-
вано через год, а владелец – может 
быть привлечен к административ-
ной ответственности. Самое глав-
ное общее требование к владель-

цам оружия – быть законопослуш-
ными и оставаться такими впредь.

– В регионе действует про-
грамма по добровольной сдаче 
оружия. Как она реализуется?

– Программа на территории на-
шей области реализуется уже более 
10 лет. Эту работу мы проводим со-
вместно с УМВД России по Архан-
гельской области и министерством 
природных ресурсов и ЛПК регио-
на.

Правительство области выделяет 
финансирование на выплаты граж-
данам, добровольно сдавшим ору-
жие. С начала этого года от граждан 
принято на возмездной основе 3 ед. 
оружия, 2 ед. взрывных устройств 
(взрывчатых веществ), на сумму 
18500 рублей. В целях оптимизации 
данной работы заключено допол-
нительное соглашение по организа-
ции работы по добровольному прие-
му в федеральную службу войск на-
циональной гвардии незаконно хра-
нящихся предметов вооружения, за-
ключенного Управлением, Управ-
лением Министерства внутренних 
дел Российской Федерации по Ар-
хангельской области и министер-
ством природных ресурсов и лесо-
промышленного комплекса от 15 
мая 2023 года, в том числе предусма-
тривающее увеличение расценок за 
предметы вооружения.

 Если вы стали обладателем ору-
жия – нашли его, то необходимо не-
замедлительно сообщить в право-
охранительные органы, заявить о 
находке. Это оружие пройдет обя-
зательную проверку, по окончании 
которой в зависимости от вида и 
технического состояния определя-
ется размер вознаграждения. Всю 
подробную информацию можно по-
лучить у сотрудников подразделе-
ний лицензионно-разрешительной 
работы Росгвардии.

– Какие рекомендации по со-
блюдению мер безопасности 
при хранении охотничьего 
оружия вы бы дали?

– Самое главное правило – ору-
жие должно храниться в условиях, 
обеспечивающих его сохранность и 
исключение доступа к нему посто-
ронних лиц. Ключи от сейфа долж-
ны находиться исключительно у 
владельца оружия, в местах вре-
менного проживания – на дачах, в 
загородных домах, оружие должно 
храниться в тех же условиях, что и 
по месту постоянной регистрации 
владельца. При длительном отпу-
ске рекомендуем воспользоваться 
услугами по охране местонахожде-
ния оружия (квартиры, дома) вневе-
домственной охраной Росгвардии.

Денежная  
выплата  
молодым  
специалистам 
В Архангельской обла-
сти расширят перечень 
молодых специалистов, 
которым предусмотре-
на единовременная де-
нежная выплата.

С 1 января следующего года 
планируют скорректировать 
условия отнесения педагоги-
ческих работников к катего-
рии молодых специалистов. 

Соответствующие измене-
ния в региональный закон 
об образовании депутаты об-
ластного Собрания рассмо-
трели в первом чтении.

Таким образом, еще боль-
ше учителей начальных 
классов и воспитателей дет-
садов смогут получить еди-
новременную денежную вы-
плату при трудоустройстве. 
Данный законопроект разра-
ботан с учетом федеральных 
правовых актов и направлен 
на решение проблемы дефи-
цита педагогических кадров.

Лица в возрасте до 35 лет, 
получившие профессиональ-
ное педагогическое образо-
вание и устроившиеся на ра-
боту в государственные или 
муниципальные образова-
тельные организации, име-
ют право на единовремен-
ную выплату. Она составля-
ет 100 тысяч рублей.

В настоящее время вос-
пользоваться этой мерой 
поддержки могут педагоги, 
имеющие высшее, среднее и 
неполное высшее образова-
ние по специальности.

В соответствии с приняты-
ми сегодня изменениями со 
следующего года перечень 
расширится: в него включа-
ются работники с неполным 
средним профобразованием 
– студенты старших курсов 
учреждений профтеха, об-
учающиеся по программам 
дошкольного образования 
и начального общего обра-
зования, которые успешно 
прошли промежуточные ат-
тестации.

Как отметил министр об-
разования Архангельской 
области Олег Русинов, по-
добные законодательные из-
менения являются правиль-
ным шагом сразу с несколь-
ких точек зрения.

– Разумеется, большое зна-
чение имеет материальная 
поддержка в виде единовре-
менной выплаты. Но это да-
леко не все. Важно, что моло-
дой специалист, выбравший 
своим призванием педагоги-
ку, начинает трудовой путь в 
полноценной рабочей обста-
новке, – пояснил глава реги-
онального минобра. – Одно 
дело, когда ты приходишь 
на практику, и совсем дру-
гое – когда ежедневно взаи-
модействуешь с детьми. К 
каждому ребенку необходи-
мо найти подход, нужно вы-
работать собственную ме-
тодику и, возможно, внести 
какие-то новшества в образо-
вательный процесс. Учить и 
воспитывать детей всегда не-
просто. Студенты, начиная 
трудиться в образовательной 
организации, получают цен-
ный опыт, который поможет 
им в дальнейшей профессио-
нальной деятельности.

Также Олег Русинов доба-
вил, что в последнее время 
в Поморье в системе высше-
го и среднего образования за 
основу взят практико-ориен-
тированный подход. Он спо-
собствует подготовке квали-
фицированных кадров, обла-
дающих не только теорети-
ческими, но и практически-
ми знаниями.
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культура

АлександрÎгАвзовÎ

Фестиваль приурочен 
ко Дню Архангела  
Михаила, небесного 
покровителя Архан-
гельска, и пройдет в 
дни празднования ду-
ховных именин города.

Более 150 специалистов сфе-
ры культуры Архангельска 
приняли участие в пленар-
ном заседании. Тема этого 
года – «Работа с молодежью 
в учреждениях культуры: со-
временные вызовы».

О современных вызовах 
при работе с молодежью 
шла речь в выступлении го-
стя из Тюмени – кандидата 
педагогических наук, педа-
гога-игротехника Григория 
Кудашова. С онлайн-докла-
дом на тему «Волонтерство 
в сфере культуры» выступи-
ла директор Вятского кол-
леджа культуры Анастасия  
Зырянова (г. Киров).

Одним из спикеров засе-
дания стал методист музей-
но-информационного цен-
тра «Музей театральной 
школы З. Я. Корогодского»  
Николай Лебедев (г. Санкт-
Петербург). Его выступле-
ние было посвящено режис-
суре праздников и представ-
лений для подростков и мо-
лодежи.

Участники фестиваля по-
лучили возможность задать 
выступающим вопросы. 

– Работа с молодежью – 
это одно из приоритетных 
направлений учреждения 
культуры. Уверена, чтобы 
заинтересовать молодежь, 

Как заинтересовать  
молодежь?
вÎстолицеÎПоморьяÎсостоялсяÎ11-йÎфестивальÎ«АрхангелогородскиеÎгостиныÎ–Î2023»

ли взаимодействия с моло-
дежью».

Программа фестиваля на-
сыщенная: доклады, мастер-
классы, деловые игры, а так-
же творческие встречи.

– Один из девизов совре-
менности: нет проблем, есть 
возможности. И те вызовы, 
которые воспринимаются 
как нечто негативное, мож-
но воспринимать как воз-
можности, как ресурс, как 
потенциал. Как гласит одна 
поговорка: «Когда дует ветер 
перемен, кто-то строит сте-
ны, а кто-то поднимает па-
руса или ставит мельницы», 
– поделился своим мнением 
педагог-игротехник из Тю-
мени Григорий Кудашов.

Заместитель руководите-
ля Агентства по делам мо-
лодежи Архангельской об-
ласти Юрий Марич под-
черкнул, что с молодежью 
должны работать не только 
учреждения сферы молодеж-
ной политики, но и смежные 
отрасли тоже, в том числе и 
сфера культуры.

– На этом фестивале пред-
ставлены самые разные 
практики по тем направле-
ниям, где именно специали-
сты сферы культуры смогут 
найти для себя что-то инте-
ресное в сфере молодежной 
политики, – отметил Юрий 
Марич.

В целом фестиваль тради-
ционной культуры «Архан-
гелогородские гостины» объ-
единил более 200 представи-
телей различных учрежде-
ний культуры из Архангель-
ска, региона и России.

Второй фестивальной пло-
щадкой стал культурный 
центр «Северный». Здесь 
прошли показ спектакля 
«Стая» и творческая встреча 
с режиссером и актерами.

Пронзительная история, 
показанная на сцене, – не 
только о собаках, даже в 
большей степени о людях. 
По той простой причине, что 
персонажи – брошенные, по-
терянные собаки – не сами 
выбрали такую судьбу.

Это рассказ о предатель-
стве и одиночестве, надежде 
и вере в лучшее – что найдет-
ся тот самый «свой человек», 
который скажет: «Это моя 
собака!» – и в конце та самая 
«собачья дверка» будет най-
дена.

А за ней все они: Черный, 
Гордый, Хромой, Красивая, 
Такса, Жучка, Тучка, Голо-
вастый, Крошка и Отпетый – 
обретут свое счастье.

мы должны двигаться в ногу 
со временем и узнавать но-
вые формы работы. Очень 
интересные эксперты, по-
лучила много нового опы-
та, который буду применять 
на практике, – поделилась 
участник фестиваля, заве-
дующий сектором информа-

ционных технологий и ху-
дожественного обеспечения 
КЦ «Маймакса» Екатерина  
Ордина.

В рамках фестиваля со-
стоялся мастер-класс 
«Игротехника в работе с 
подростками» и деловая 
игра «Эффективные моде-

школа взлета 
дляÎволонтеровÎсАфУÎпрошлиÎ
образовательныеÎмероприятия

Традиционный проект «Школа волонтера» 
вышел за пределы Архангельска. В ноябре 
для обучающихся первого курса Гуманитар-
ного института филиала САФУ в Северодвин-
ске прошла Школа волонтера «Взлет».

За два дня участники успели проникнуться основны-
ми ценностями и смыслами волонтерской деятельно-
сти, узнали, что необходимо для организации социаль-
ного мероприятия, приняли участие в мастер-классе 
по созданию мыла и колечек из бисера. Часть изделий 
передается на благотворительность в рамках деятель-
ности волонтерского проекта «Маме в радость».

Юные добровольцы под руководством организато-
ров мероприятия съездили с социальной мессией в дет-
ский дом «Олененок» и приют для животных «Хвости-
ки». В рамках этих выездов ребята провели танцеваль-
ный флешмоб и мастер-класс по созданию новогодней 
открытки в детском доме, а также потрудились в при-
юте – помогли прибраться и поиграли с животными.

– Два дня «Школы волонтера» и трудолюбие ребят 
привело к укреплению и сплочению их команды, а 
также дало надежду на то, что волонтерская деятель-
ность в Северодвинске будет процветать. А мы будем 
всячески этому содействовать! – отметила организатор 
«Школы», обучающаяся третьего курса Высшей шко-
лы социально-гуманитарных наук и международной 
коммуникации Мария Монахова.

«Школа волонтера» в Северодвинске – один из этапов 
по созданию волонтерского отряда в филиале САФУ.

Новым образовательным мероприятием для волон-
теров САФУ стал интенсив по социальному волон-
терству, который проходил на базе главного корпуса 
САФУ с 18 по 19 ноября. Социальное направление в до-
бровольчестве широко распространено в студенческой 
среде вуза. Для волонтеров этого направления важно 
знать, как грамотно оказывать помощь, а также как 
восстанавливаться, восполнять свою энергию. Этим 
вопросам и была посвящена образовательная програм-
ма.

– Интенсив был насыщен различными мастер-клас-
сами: нам рассказали про тонкости организации со-
циальных мероприятий, провели психологический 
тренинг и даже показали, как создавать свечу жела-
ний из натуральных материалов! Когда твоя жизнь 
– непрекращающийся поток мероприятий, важно за-
медляться и давать себе время на отдых. Поэтому 
мастер-класс по релаксации был особенно важен для 
меня. И, самое главное, что было на событии, – неве-
роятно заряженная команда волонтеров-участников 
интенсива. Уверена, что каждый из них взял в рабо-
ту множество советов от спикеров, чтобы организо-
вывать масштабные акции! – поделилась своими впе-
чатлениями заместитель руководителя по информа-
ционному обеспечению эковолонтерского движения 
«Arctic Fox», обучающаяся второго курса ВШСГНиМК 
Алена Абросимова.

– Были приглашены очень интересные спикеры, ко-
торые затрагивали самые различные аспекты соци-
ального волонтерства, а также личностного развития. 
Например, как быть в ресурсе или что такое лень и про-
крастинация и в чем их причина. Было очень интерес-
но послушать о том, как правильно вести себя с деть-
ми в детском доме, какие мероприятия им нравятся, 
послушать реальный опыт работы с такими детьми. 
Спасибо большое организаторам за проведение тако-
го замечательного мероприятия! Очень надеюсь, что в 
будущем будет проводиться что-то подобное, ведь раз-
витие компетенций в сфере социального волонтерства, 
и получение знаний от более опытных людей – очень 
необходимая вещь! – рассказал заместитель руководи-
теля молодежного волонтерского объединения «Солн-
це Арктики», студент третьего курса Высшей шко-
лы педагогики, психологии и физической культуры  
Дмитрий Попов.

Î� фото:ÎКцÎ«северный»,ÎКцÎ«солоМБАлА-Арт»
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Сотни умов по всей 
России думают над со-
ставом новой марки 
цемента, некоторые де-
тали научились выре-
зать на 3Д-принтерах. 
А ученые Северного 
Арктического феде-
рального университета 
изобрели кирпич буду-
щего. Причем разрабо-
тали его из отходов ал-
мазодобычи. 

Первые испытания показа-
ли, что новый стройматери-
ал значительно превосходит 
по качествам европейские 
аналоги, Франции и Герма-
нии.

МАТЕРИАЛ ПРОСТО  
ПОД НОГАМИ

Что такое аргиллито-
вая руда, теперь знает 
вся Россия. Если объяс-
нить совсем просто, это 
отходы от деятельно-
сти горно-обогатитель-
ного комбината. 

Те самые, что зачастую 
вывозятся в отвалы, то есть 
на свалку. И эти породы 
практически нигде не ис-
пользуются. А между тем на 
горно-обогатительных ком-
бинатах, которых только в 
Архангельской области два, 
аргиллитовых пород милли-
оны тонн.

Один из создателей кир-
пича, доктор экономических 
наук, кандидат геолого-ми-
нералогических наук, про-
фессор САФУ Владимир 
Скрипниченко рассказыва-

ет, что такого сырья в нашем 
регионе тысячи тонн. И по-
рода не востребована. А меж-
ду тем это засохшая глина, 
она как камень, которая не 
размокает в воде.

– Материал, что привозят в 
САФУ с месторождения име-
ни Владимира Гриба, проч-
ный и износостойкий. Эти 
характеристики нас и при-
влекли. Сама идея появи-
лась два года назад. Мы дол-
го изучали эту породу, – го-
ворит Скрипниченко. – Не 
могли понять, с какой сторо-

ны к ней подойти. Изучали 
труды ученых в других реги-
онах и даже за рубежом.

Аналогичные работы про-
водились в Ростовской об-
ласти, но состав глины 
был другим, который не 
выдерживал высокой тем-
пературы. Если помни-
те, продолжает Владимир  
Скрипниченко, у нас когда-
то в России в каждой деревне, 
в каждом районе был свой 
кирпичный завод, бабы ле-
пили руками, никаких дав-
лений, никаких прессов не 

было, и эти кирпичи, я сам в 
детстве видел, разваливают-
ся в руках, они слабенькие.

ЧЕТЫРЕ МЕСЯЦА 
ИСПЫТАНИЙ

После многочислен-
ных исследований уче-
ные пришли к выво-
ду, что для нового ма-
териала нужна специ-
альная добавка – апа-
тит. Помогли бывшие 

студенты – прислали 
из Мурманской обла-
сти. Процесс прихода 
ученых к новому виду 
кирпича был долгим.  
В САФУ начались экс-
перименты.

– Сначала кропотливые 
изучения состава породы 
на компьютере. Мы изуча-
ли все черные места поро-
ды, всю пористость аргал-
лита, – рассказал кандидат 
технических наук Иван  
Белозеров. – Интересова-
лись пустотами, природой 
их возникновения. Когда 
досконально все изучили, 
перешли к практике. Поро-
ду в университет привозили 
большими кусками. Мы их 
вручную ломали, дробили 
в специальной машине, по-
том отправляли на мельни-
цу, это между собой мы так 
аппарат называем, чтобы 
камень превратить в муку. 
И только потом лепили фор-
му.

Иван Белозеров рассказал, 
что каждодневные поиски 
нужных параметров продол-
жались четыре месяца.

– Мы делали тестовые об-
разцы, подбирали режи-
мы сушки, режимы обжига, 
первые 20 образцов вообще 
потрескались, каждый раз 
приходилось начинать все 
сначала, – рассказал Иван  
Белозеров.

В итоге ученые нашли оп-
тимальные температуры – 
120 градусов для сушки и 
1050 для обжига в муфель-
ной печи. Но и здесь, говорят 
ученые, нужна своя строгая 
технология.

– Первый режим всегда 100 
градусов – час постоит, по-
вышаем до 300, потом до 500, 

до 800 и потом до 1050, то есть 
температуру всегда повыша-
ешь постепенно. Если это 
сделать резко, они начинают 
растрескиваться, лопаться, – 
рассказал ученый.

О том, сколько времени 
занимает весь цикл обжига, 
Иван Белозеров умолчал. Го-
ворит, что тайна. 

КИРПИЧ БУДУЩЕГО
При температуре 1050 

градусов минералы 
между собой сцепляют-
ся, по свойствам это по-
лучается как гранит.

– Прочность обычных кир-
пичей, которые используют, 
к примеру, в строительстве 
домов М250-М400, а наша же 
новинка М-1000. Он, прежде 
чем начнет разрушаться, вы-
держит давление до 1000 ки-
лограммов на квадратный 
сантиметр. Кроме того, ка-
менная глина не впитывает 
воду, а это увеличивает дол-
говечность. Новый стройма-
териал способен выдержать 
более 75 циклов заморозки 
и размораживания, противо-
стоять огню, химическим и 
механическим воздействи-
ям, он, что особенно важно 
для северных территорий, 
безвреден для здоровья, – 
рассказал профессор Скрип-
ниченко.

Сейчас выпущена пока 
только пробная партия кир-
пичей. По словам ученых, 
материал есть, осталось най-
ти инвестора. Такие кирпи-
чи со временем вполне мо-
гут стать привычным строй-
материалом, как и их глиня-
ные собратья.

Кирпич будущих поколений

Идея пришла случай-
но, но последствия по-
зитивно могут сказать-
ся не только на нашем 
здоровье, но и ко-
шельке. Уже проведе-
ны первые исследова-
ния, которые оказались 
успешными.

РОГА НЕ КОПЫТА
Рога и копыта, или 

наставить рога. Вот, по-
жалуй, и все фольклор-
ное богатство, с чем мы 
связываем это слово. 
Однако рога животных 
все больше будоражат 
умы ученых. 

Пока одни определяют 
клетки, что отвечают за их 
рост, ученые СГМУ из кост-
ной ткани добыли абсорбент. 
И надежды на открытие очень 
позитивные. До этого специ-
алисты медуниверситета изу-
чили гуминовые кислоты, ко-
торые выделяются из торфа 
болот. Потом взялись за рога.

– Думали с коллегами, ка-
кую бы еще субстанцию 
взять, чтобы она была недо-
рогой и обладала бы хорошей 
сорбционной активностью, то 

есть прочно, быстро связыва-
ла те поступающие из внеш-
ней среды тяжелые металлы, 
которые очень негативно ска-
зываются на состоянии здоро-
вья, – рассказала заведующая 
кафедрой общей и биооргани-
ческой химии СГМУ, доцент, 
кандидат биологических 
наук Елена Айвазова.

Тяжелые металлы сопро-
вождают человека повсюду. 
Они есть и в пище, в возду-
хе и постепенно накапли-
ваются в нашем организме. 
Большое их количество мо-
жет привести к различным 
заболеваниям. Для уменьше-
ния отрицательного воздей-
ствия металлов необходимо 
использовать сорбенты.

– Мы обратили внимание 
на рога оленя, – продолжает  

Елена Айвазова. – Во-первых, 
это очень пористый матери-
ал, во-вторых, в них есть важ-
ные для организма человека 
вещества – фосфор и кальций.

Костную ткань измельчи-
ли до состояния порошка и 
начали исследовать. При-
чем делали это в максималь-
но приближенной к организ-
му человека среде.

– Мы искусственно созда-
ли ту же кислотность, что и 
в организме человека, и про-
вели исследования при тем-
пературе 37 градусов, это са-
мая оптимальная темпера-
тура для человека. Мы ис-
следовали ткань рогов север-
ного оленя на способность 
поглощать ионы тяжелых 
металлов, – рассказала до-
цент кафедры общей и био-

органической химии СГМУ, 
кандидат технических наук 
Наталья Онохина. 

БЕЗ ПОБОЧНЫХ 
ЯВЛЕНИЙ  
И ДЕШЕВЛЕ

Результат первичных 
исследований оказал-
ся отличным. И теперь 
наши ученые стали пер-
выми в изучении и при-
менении рогов в России. 

Они уже получили патент 
на изобретение, а также опу-
бликовали 14 статей в раз-
ных экспертных журналах.

Результатами исследо-
ваний поделилась Елена  

Айвазова. По словам учено-
го, костная ткань размельчен-
ных рогов обладает показате-
лями иногда в несколько де-
сятков раз выше, чем у совре-
менных энторосорбентов, ко-
торые применяются на совре-
менном фармацевтическом 
рынке. Тем более что дли-
тельное применение некото-
рых энторосорбентов вызыва-
ет побочные нежелательные 
эффекты. Еще один минус – 
это далеко недешевые пре-
параты. А рога, как правило, 
либо выбрасывают, либо ис-
пользуют в качестве декора. 

– Мы уже договорились с 
Нарья-Маром, что они бу-
дут нам поставлять рога 
оленя, чтобы мы продолжи-
ли исследования, – сказала 
Елена Айвазова.

МЫШИ ЖИВЫ  
И ЗДОРОВЫ

Кстати, рога живот-
ных – не первый пред-
мет исследования ар-
хангельских ученых на 
сорбенты. 

Гуминовые кислоты ис-
следованы более тщательно. 
Здесь наука успешно прове-
ла не только лабораторные 
исследования, а шагнула да-
леко вперед, уже провели до-
клинические испытания суб-
станции на мышах.

– Такая доклиническая ста-
дия, – рассказывает дирек-
тор института фармаколо-
гии и фармации СГМУ, док-
тор медицинских наук Илья 
Крылов, – позволяет оце-
нить безопасность дальней-
шего применения на людях 
этого потенциального лекар-
ственного средства и дока-
зать его эффективность для 
дальнейшей его интеграции 
в медицинскую практику.

Как рассказали ученые, 
необходимо провести еще 
десятки исследований. Ра-
бота займет примерно три 
года. После чего, возможно, 
появятся заинтересованные 
лица, которые обратят вни-
мание на разработку ученых 
СГМУ и отправят ее в тираж.

МасштабноеÎстроительство,ÎразвернувшеесяÎвÎАрхангельскойÎобласти,ÎÎ
подталкиваетÎнаучноеÎсообществоÎпридумыватьÎновыеÎразработкиÎдляÎотрасли

Наставили рога
новоеÎоткрытиеÎученыхÎсеверногоÎгосударственногоÎмедицинскогоÎуниверситета:ÎсорбентыÎизÎроговÎоленя

МатериалыÎподготовилÎАлексейÎШеМяКин
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АлександрÎниКолАевÎ

Глава региона Александр 
Цыбульский вместе с коман-
дой неслучайно поехали в 
Узбекистан. Наше сотруд-
ничество и дружба с этой 
страной, некогда частью Со-
ветского Союза, постоянно 
развиваются.

В графике губернатора региона 
Александра Цыбульского – рабо-
чие встречи с членами правитель-
ства Республики Узбекистан, посе-
щение промышленных предприя-
тий, учреждений здравоохранения, 
обсуждение вопросов взаимодей-
ствия регионов в научной, образо-
вательной, технологической, куль-
турной сфере.

ПОТЕНЦИАЛ ОГРОМНЫЙ
Александр Цыбульский 

встретился с Чрезвычайным 
и Полномочным Послом Рос-
сии в Республике Узбекистан 
Олегом Мальгиновым.

Официальный визит делегации 
Архангельской области в Респу-
блику Узбекистан, направленный 
на предметное обсуждение всех то-
чек сотрудничества, стал резуль-
татом посещения Поморья в этом 
году узбекской стороной. 

В августе текущего года на встре-
че главы региона с Чрезвычайным 
и Полномочным Послом Республи-
ки Узбекистан в РФ Ботиржоном 
Асадовым в Архангельске сторо-
ны договорились о проведении биз-
нес-миссии, узбекская сторона вы-
разила заинтересованность в нара-
щивании сотрудничества с Архан-
гельской областью в сферах про-
мышленности, образования, нау-
ки, здравоохранения и информаци-
онных технологий.

Александр Цыбульский поблаго-
дарил Олега Мальгинова за содей-
ствие в подготовке рабочего визита, 
а также отметил, что выстраивание 
эффективного взаимодействия с Уз-
бекистаном как одной из ведущих 
стран Центральной Азии имеет при-
оритетное значение для региона.

– В 2022 году объем внешнеторго-
вого оборота Архангельской обла-
сти с Узбекистаном увеличился поч-
ти на 36% в сравнении с 2021 годом, а 
за первое полугодие 2023 года вырос 
еще на 12%. Из Архангельской обла-
сти в Республику Узбекистан тради-
ционно экспортируется продукция 
лесопромышленных и целлюлозно-
бумажных предприятий, в структу-
ре импорта преобладает продукция 
неорганической химии, легкой про-
мышленности. Мы видим потенци-
ал в увеличении взаимного това-
рооборота, готовы диверсифициро-
вать взаимные поставки, – сказал  
Александр Цыбульский.

Архангельская область заинте-
ресована в поступательном разви-
тии двусторонних связей и в гума-
нитарной сфере. Сегодня стороны 
активно взаимодействуют в обра-
зовательной и научной областях. 
САФУ в рамках соглашений о со-
трудничестве поддерживает пар-
тнерские связи с семью вузами Уз-
бекистана. Еще два соглашения го-
товятся к подписанию в ближай-
шей перспективе.

– В этом году обучение по основ-
ным образовательным программам 
САФУ проходят 359 студентов из Уз-
бекистана. Это, кстати, самое мно-
гочисленное иностранное студен-
ческое сообщество в университете, 
– сказал Александр Цыбульский.  
– В рамках образовательных про-
грамм преимущественно готовятся 

Ташкент – город хлебный
ПерспективыÎсотрудничестваÎвÎсфереÎпромышленности,Îобразования,Îнауки,ÎздравоохраненияÎиÎинформационныхÎ
технологийÎобсуждалисьÎвÎрамкахÎофициальногоÎвизитаÎделегацииÎАрхангельскойÎобластиÎвÎреспубликуÎУзбекистан

кадры для нефтегазового сектора 
экономики Узбекистана.

В состав делегации Архангель-
ской области вошли представители 
12 региональных компаний. В рам-
ках бизнес-миссии, организованной 
правительством Архангельской об-
ласти, центром поддержки экспор-
та Архангельской области при под-
держке Торгового представитель-
ства России и Торгово-промышлен-
ной палаты Узбекистана, они при-
мут участие в 40 мероприятиях.

В свою очередь Чрезвычай-
ный и Полномочный Посол Рос-
сии в Республике Узбекистан Олег  
Мальгинов отметил, что сотрудни-
чество между регионами России и 
Узбекистана имеет важное значе-
ние для поддержания и развития 
международных отношений.

– Порядка 60 тысяч студентов из 
Узбекистана сегодня учатся в ву-
зах России. С точки зрения расши-
рения сотрудничества в сфере выс-
шего образования Архангельская 
область и Республика Узбекистан 
действительно довольно актив-
но взаимодействуют, и эту работу 
нужно развивать. Кроме того, ин-
тересно и правильно было бы ра-
ботать в направлении подготовки 
преподавателей русского языка, – 
сказал посол.

БОЛьШЕ УЗБЕКСКИХ 
СТУДЕНТОВ  
В АРХАНГЕЛьСК

Александр Цыбульский 
провел рабочую встречу с хо-
кимом Ташкентской области 
Зойиром Мирзаевым. Встре-
ча состоялась в городе Чир-
чике.

Хоким Ташкентской области 
Зойир Мирзаев поблагодарил де-
легацию и лично губернатора за 
визит, а также отметил, что с 1992 
года Республика Узбекистан и Рос-
сийская Федерация являются стра-
тегическими партнерами.

– Последние семь лет благода-
ря решениям президентов наших 
стран активно развиваются и пар-
тнерские отношения между реги-
онами, – сказал Зойир Мирзаев. 
– Ташкентская область – один из 
наиболее активно развивающих-
ся регионов Узбекистана, богатый 
полезными ископаемыми. Сегод-
ня дан новый импульс развитию, 
мы называем это новой эрой в раз-
витии экономики страны. Откры-
ваются новые туристические зоны, 
горнолыжные курорты. Перед 
нами поставлены крупные задачи 
по привлечению иностранных ин-
вестиций, созданию для них бла-
гоприятных условий. Мы готовы к 
развитию сотрудничества, Архан-
гельская область представляет для 
нас большой интерес.

В свою очередь губернатор Ар-
хангельской области Александр 

Цыбульский поблагодарил хоки-
ма Ташкентской области за орга-
низацию встречи и насыщенную 
программу, а также отметил: в 
ходе посещения индустриально-
го парка «Чирчик» убедился, что 
сотрудничество регионов Рос-
сии и Узбекистана может носить 
практический, прикладной ха-
рактер.

– Технопарк «Чирчик» – класси-
ческий пример того, как должно 
развиваться это направление и как 
создаются специальные экономи-
ческие условия. Ваш опыт в под-
держке бизнеса и применении пре-
ференциальных режимов для рези-
дентов актуален и для Архангель-
ской области, – сказал Александр 
Цыбульский. – У нас уже есть кон-
кретные варианты взаимодействия 

с технопарком, активно поработа-
ем с коллегами.

Глава Поморья отметил, что для 
Архангельской области развитие 
двустороннего сотрудничества с 
Узбекистаном имеет большое зна-
чение, а также подчеркнул, что се-
годня перед командой региона сто-
ит задача по увеличению товаро-
оборота, и для этого есть все воз-
можности.

– У нас есть большие перспекти-
вы для сотрудничества также в сфе-
ре образования и науки. На терри-
тории региона расположен один из 
федеральных университетов, са-
мый северный медицинский вуз – 
учреждение со столетней историей. 
Создан научно-образовательный 
центр мирового уровня. Архангель-
ские и узбекские молодые ученые 

уже сейчас занимаются совместны-
ми разработками в области целлю-
лозно-бумажной промышленности, 
– сказал Александр Цыбульский.

Речь на встрече шла в том числе 
об увеличении числа студентов из 
Узбекистана, которые обучаются 
в вузах Архангельска, о взаимных 
университетских стажировках. В 
частности, представители образо-
вательных организаций региона 
готовы оказывать методическую 
поддержку специалистам Таш-
кентской области, преподающим 
русский язык.

СЕВЕРЯНЕ 
ВОЗВРАЩАЮТСЯ 

В Ташкенте состоялась 
встреча делегации Архан-
гельской области с соотече-
ственниками.

О реализации программы содей-
ствия добровольному переселению 
соотечественников, проживающих 
за рубежом, рассказал заместитель 
председателя правительства Архан-
гельской области Игорь Скубенко.

В беседе приняли участие руко-
водитель представительства Рос-
сотрудничества в Узбекистане  
Ирина Старосельская и порядка 
20 соотечественников.

Игорь Скубенко рассказал о при-
родном, историческом и культур-
ном богатстве Архангельской обла-
сти – старейшего региона России, 
входящего в Арктическую зону, ко-
торый гордится крупнейшей судо-
верфью, космодромом, лесом и ал-
мазами и многим другим.

Зампред подробно рассказал о 
каждой отрасли, перспективах раз-
вития региона, целях и задачах, 
которые ставит перед собой деле-
гация во главе с губернатором Ар-
хангельской области Александром 
Цыбульским в рамках своего визи-
та в Узбекистан.

Игорь Скубенко назвал наибо-
лее востребованные профессии на 
рынке труда региона, а также сооб-
щил о ситуации в сфере здравоох-
ранения, образования и других от-
раслях. Речь шла и о планомерном 
стратегическом развитии региона, 
в том числе благодаря реализации 
президентских национальных про-
ектов и программ.

Также обсуждались региональ-
ные меры поддержки граждан. 
Зампред пояснил, у каких катего-
рий граждан есть возможности для 
ускоренной процедуры получения 
гражданства РФ.

– В 2023 году шесть человек из Уз-
бекистана переехали в Архангель-
скую области, в этом году – трое, 
– сообщил Игорь Скубенко. – Жи-
тели Архангельской области тепло 
относятся к приезжающим, в реги-
оне нет межнациональных и меж-
конфессиональных конфликтов. 
Есть общественные организации, 
национальные автономии, кото-
рые поддерживает правительство.

фото:Îпресс-службаÎгубернатораÎиÎправительстваÎобласти
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КАЧЕСТВО ОБУЧЕНИЯ 
ВЫСОКОЕ 

Представители делегации 
встретились с выпускника-
ми САФУ из Узбекистана. 
Они отмечают высокое каче-
ство образования, получен-
ного в Архангельске.

Как отметила ректор САФУ  
Елена Кудряшова, за время су-
ществования вуза в нем подготови-
ли более четырехсот специалистов 
для Узбекистана.

– Очень приятно, что все ребята 
хорошо трудоустроились. Многие 
стали руководителями, ведущими 
специалистами крупных нефтега-
зовых компаний, энергетических, 
строительных и многих других, 
которые вносят реальный вклад в 
развитие государства. Некоторые 
остались жить и работать в Ар-
хангельске. Уверена, что сделать 
успешную карьеру им помогли зна-
ния, полученные в университете, – 
считает Елена Кудряшова. – Сегод-
ня у нас обучаются 359 выпускни-
ков школ Узбекистана. Надеемся, 
что они тоже вернутся домой высо-
коклассными специалистами.

Те, кто несколько лет назад окон-
чил САФУ и вернулся на родину ра-
ботать, подтверждают: образова-
ние в северном вузе они получили 
отличное.

– Я окончил специалитет по на-
правлению «нефтепромысловое 
оборудование» и магистратуру по 
управлению современным пред-
приятием. Знания, которые полу-
чил за годы учебы, очень пригоди-
лись при трудоустройстве. И до сих 
пор мы пользуемся этими знания-
ми, чтобы поднимать энергетику, 
экономику нашей страны, – поде-
лился Улугбек Садирахимов, ве-
дущий специалист по контролю и 
координации проектирования ком-
пании Enter Engineering Pte. Ltd.

Он также добавил, что когда по-
ступал, выбирал между петербург-
ским, тюменским и архангельским 
вузами.

– Ни разу не пожалел, что пред-
почел САФУ: там оказались очень 
добрые, отзывчивые люди. Сове-
тую соотечественникам, студентам 
из Узбекистана поступать в САФУ. 
Знания, которые они там получат, 
пригодятся в профессиональной 
деятельности, – сказал Улугбек  
Садирахимов.

Пять лет назад получил высшее 
образование в САФУ и научный со-
трудник Института геологии и раз-
ведки нефтяных и газовых место-
рождений Республики Узбекистан 
Акбар Эломонов.

– Несмотря на холодный кли-
мат, в Архангельске нас очень теп-
ло встретили, в вузе сопровожда-
ли на протяжении всего периода 
обучения, помогали и с решением 
бытовых вопросов, – сказал Акбар  
Эломонов. – Знания и навыки, по-
лученные в университете, студен-
ческая жизнь хорошо подготовили 
нас к профессиональной деятель-
ности. Они помогают открывать 
в Узбекистане новые месторожде-
ния, развивать различные направ-
ления научной деятельности.

В целом в ведущих вузах Помо-
рья – в Северном государственном 
медицинском университете и Се-
верном (Арктическом) федераль-
ном университете имени М. В. Ло-
моносова – получают высшее об-
разование порядка 2,5 тысячи сту-
дентов более чем из 50 стран мира. 
Наиболее востребованные направ-
ления – нефтегазовое дело, энерге-
тика, IT-специальности, техносфер-
ная безопасность, строительство, 
педагогика, здравоохранение.

В Эколого-биологическом 
лицее состоялась VII город-
ская молодежная открытая 
научно-практическая кон-
ференция «Малые Лаве-
ровские чтения».

В этом году она прошла в рамках 
Всероссийской конференции с 
международным участием «II Ла-
веровские чтения – Арктика: ак-
туальные проблемы и вызовы», 
посвященной 300-летию Россий-
ской академии наук.

Целью мероприятия является 
развитие познавательных инте-
ресов у учащихся, привлечение 
их к исследовательской и проект-
ной деятельности.

На конференцию было пред-
ставлено 45 работ учащихся 5-11 
классов из восьми школ Архан-

гельска. Также в чтениях уча-
ствовали школьники из Северод-
винска и Североморска.

– Тематика представленных на 
конференцию работ была разно-
образной, что позволило органи-
зовать работу секций по следую-
щим направлениям: естественно-
научные и медицинские исследо-
вания, социально-психологиче-
ские проблемы, социально-эко-
номические и экологические про-
блемы Поморья.

Для учащихся пятых-шестых 
классов традиционно состоялась 
секция «Первые шаги в науку», 
– сообщил директор Эколого-би-
лологического лицея Сергей  
Ушаков.

Работу секции оценивало компе-
тентное жюри под руководством 
почетного гражданина Архан-
гельска Татьяны Подъяковой.  

В жюри вошли ученые, препо-
даватели САФУ имени М. В. Ло-
моносова, Архангельского педа-
гогического и технологического 
колледжей, а также сотрудники 
Центра природопользования и 
охраны окружающей среды, вра-
чи.

Участники выбирали самые 
разные и неожиданные темы, к 
примеру, взаимоотношения эу-
блефаров, образы животных в ре-

лигиях мира, математика в ре-
монте детской комнаты, азото-
бактер в почвах, расстройство пи-
щевого поведения подростков и 
многие другие.

На подведении итогов был от-
мечен высокий уровень представ-
ленных учащимися работ, особо 
отметив прикладной характер ис-
следований и проектов, и пожела-
ли ребятам и их руководителям 
новых открытий и достижений.

о чем там думают зублефары?

Целью мероприятия является раз-
витие познавательных интересов у 
учащихся, привлечение их к иссле-
довательской и проектной деятель-
ности
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сотрудничество

Открывая официальную 
встречу с делегацией аркти-
ческого российского региона, 
премьер-министр Узбекиста-
на Абдулла Арипов отме-
тил, что узбекские и россий-
ские регионы давно и успеш-
но взаимодействуют благода-
ря выстроенной на уровне ру-
ководства двух стран друже-
ственной атмосфере.

– Я искренне рад, что бла-
годаря политической воле 
глав наших государств дву-
сторонние отношения меж-
ду нашими странами раз-
виваются. Всегда важно, 
когда большие стратегиче-
ские направления опреде-
ляют главы государств, но 
их наполнение всегда идет 
с людьми, и очень здорово, 
когда регионы между собой 
сами сотрудничают, – сказал  
Абдулла Арипов.

Он подчеркнул, что Рос-
сия была и остается для Уз-
бекистана партнером в обла-
сти гуманитарного сотруд-
ничества, взаимодействия в 
разных отраслях экономики, 
образования, культуры и в 
других сферах.

– Такого числа наших сту-
дентов, обучающихся за ру-
бежом, как в России, нет ни 
в одной другой стране мира. 
После приезда в Узбекистан 
президента России мы полу-
чили много поручений, что-
бы искать новые направле-
ния для сотрудничества, – от-
метил премьер-министр Уз-
бекистана. 

Он также добавил, что по-
тенциал взаимодействия с 
Архангельской областью се-
годня используется не по 
всем направлениям и имеет 
хорошие перспективы.

РЫБА  
И КАРТОФЕЛь 
ПОЕДУТ В ТАШКЕНТ

Александр Цыбульский  
подчеркнул, что для на-
шего региона Узбеки-
стан является стратеги-
ческим партнером, по-
скольку уже сейчас то-
варооборот между Ар-
хангельской областью 
и Республикой Узбеки-
стан в два раза больше, 
чем с другими страна-
ми СНГ. 

– Вместе с тем есть потен-
циал для его увеличения пу-
тем расширения направле-
ний взаимовыгодного со-
трудничества, в том числе в 
плане инвестиций, совмест-
ных проектов, ориентирован-
ных на бизнес, – отметил он. 
– Архангельская область из-
вестна своим лесопромыш-
ленным комплексом, одно из 
наших предприятий начало 

Отправим картошку и лес  
в Узбекистан
дляÎПоморьяÎреспубликаÎУзбекистанÎявляетсяÎстратегическимÎпартнером,ÎпосколькуÎужеÎсейчасÎтоварооборотÎ
междуÎАрхангельскойÎобластьюÎиÎреспубликойÎУзбекистанÎвÎдваÎразаÎбольше,ÎчемÎсÎдругимиÎстранамиÎснг

поставлять в Узбекистан ме-
бель. В этом году объем экс-
порта планируется порядка 
150 тысяч долларов, в сле-
дующем году предполагает-
ся увеличение объема до 500 
тысяч долларов. Кроме того, 
мы готовы сотрудничать по 
такому направлению, как по-
ставка пиломатериалов для 
деревянного домостроения, – 
сообщил губернатор.

В свою очередь, премьер-
министр Узбекистана выра-
зил уверенность, что продук-
ция из архангельского леса 
будет востребована в том 
числе на рынке строитель-
ства объектов размещения 
для туристов, прибывающих 
в страну.

Еще одно направление со-
трудничества, которое на-
мерены в дальнейшем раз-
вивать стороны, – поставка 
продукции для целлюлозно-
бумажной промышленно-
сти Поморья. Прибывшие в 
составе делегации предпри-
ниматели из Архангельска 
намерены заключить долго-
срочные контракты на по-
ставку продукции легкой 
промышленности – тканей. 
В их планах – заключение 
долгосрочных контрактов 
на 500 тысяч долларов еже-
годно на поставку узбекских 
тканей и пряжи.

Большая работа проведена 
и по линии сотрудничества 
агропромышленных пред-
приятий. В частности, агра-
рии Архангельской области 
готовы поставлять в Узбе-
кистан семенной картофель 
для использования его в вы-
ращивании торговых сортов 
картофеля. Интерес узбек-
ской стороны вызвала воз-
можность поставки из Ар-
хангельска рыбной продук-
ции и краба.

– Что касается картофе-
ля, я думаю, что это для нас 
очень интересная тема. Мы 
всегда покупаем семенной 
картофель в Российской Фе-
дерации, каждый сезон. Рыб-
ной продукции у нас не хва-
тает. Наши президенты под-
нимали вопрос квоты на мин-
тай. Но треска лучше, чем 
минтай, – сказал Абдулла  
Арипов.

Кроме того, предприятие 
«Северодвинск – Молоко» 
выразило готовность регу-
лярно поставлять в Узбеки-
стан мороженое собствен-
ного производства. Потен-
циальный объем поставок 
– до 60 тонн продукции еже-
месячно, что направлено на 
увеличение показателей на-
ционального проекта «Экс-
порт АПК».

Кроме того, Александр  
Цыбульский и Абдулла  
Арипов обсудили вопросы, 
касающиеся продолжения 
сотрудничества Архангель-

ской области и регионов Уз-
бекистана в сфере высшего 
образования и науки. Новый 
импульс этой работе придаст 
строящийся межвузовский 
кампус мирового уровня «Ар-
ктическая звезда», а уже сей-
час совместные научные про-
екты можно реализовывать 
на базе научно-образователь-
ного центра «Российская Ар-
ктика: новые материалы, тех-
нологии и методы исследо-
вания». В фокусе внимания 
сторон и развитие программ 
по обмену студентами вузов 
и расширению обменной га-
строльной деятельности на-
родных коллективов.

ТОВАРООБОРОТ 
ВЫРАСТЕТ 

Предприятия Архангель-
ской области подписали со-
глашения о сотрудничестве с 
партнерами из Узбекистана 
на состоявшемся бизнес-фо-
руме. Он прошел в Ташкенте 
в рамках ответного визита 
в Узбекистан делегации Ар-
хангельской области во гла-

ве с губернатором региона 
Александром Цыбульским  
и стал ключевым мероприя-
тием деловой миссии.

Внешнеторговый оборот 
между регионом и Узбекиста-
ном стабильно увеличивает-
ся и составляет почти треть 
от общего внешнеторгового 
оборота области со странами 
СНГ. Основу экспорта из Ар-
хангельской области в Узбе-
кистан составляют бумага, 
картон и целлюлоза, в Помо-
рье из республики поставля-
ются продукты неорганиче-
ской химии и одежда.

– Тем не менее, несмотря 
на то что товарооборот меж-
ду Архангельской областью 
и Республикой Узбекистан 
больше, чем с другими стра-
нами СНГ, он остается, на 
мой взгляд, еще достаточ-
но небольшим и составля-
ет сегодня в денежном вы-
ражении 45 миллионов дол-
ларов. Здесь мы точно име-
ем все возможности для ро-
ста, – подчеркнул Александр  
Цыбульский. – Как мини-
мум на 10 миллионов долла-
ров в следующем году объем 

товарооборота может быть 
увеличен, а в последующие 
годы – еще вырастет.

В составе бизнес-миссии со 
стороны Архангельской обла-
сти в Узбекистане работали 
представители промышлен-
ного сектора: компаний, про-
изводящих целлюлозно-бу-
мажную продукцию, мебель, 
домокомплекты из клееного 
бруса, а также представите-
ли торговых розничных се-
тей, малого бизнеса, занима-
ющиеся деревопереработкой, 
строительством, производ-
ством металлопродукции.

Кроме того, на встрече 
были представлены возмож-
ности предприятий пищевой 
промышленности и сельско-
го хозяйства региона. Уже 
сегодня Архангельская об-
ласть готова поставлять в 
Узбекистан мороженое и вы-
ращиваемый в регионе вы-
сококачественный семенной 
картофель категории элит и 
суперэлит. В свою очередь 
Узбекистан заинтересован в 
поставках в Архангельскую 
область текстильной про-
дукции, фруктов, овощей, 
кондитерских изделий.

По словам первого заме-
стителя председателя Тор-
гово-промышленной пала-
ты Узбекистана Ислама  
Джасимова, сегодня в Узбе-
кистане ведут свою деятель-
ность более трех тысяч со-
вместных российско-узбек-
ских предприятий. Россия 
занимает первое место по 
инвестициям на территории 
республики, и потенциаль-
ные партнеры из Узбекиста-
на весьма заинтересованы во 
взаимодействии с компани-
ями Архангельской области 
по реализации совместных 
бизнес-проектов.

– Интерес с нашей стороны 
очень большой, – отметил 
Ислам Джасимов. – Сегодня 
в форуме участвуют около 
150 компаний. Надеемся, что 
диалог в формате B2B даст 
свои положительные резуль-
таты. Кроме того, Узбеки-
стан граничит со всеми стра-
нами Центральной Азии: с 
Казахстаном, Туркмениста-
ном. Все это открывает до-
полнительные возможности 
для экспорта вашей продук-
ции в соседние страны.

По итогам переговоров 
между компаниями заклю-

АлександрÎниКолАевÎ

Губернатор Архангельской области и премьер-ми-
нистр Узбекистана договорились о развитии со-
трудничества между российскими и узбекскими 
регионами. Встреча Александра Цыбульского и 
Абдуллы Арипова прошла в Ташкенте в рамках ра-
бочего визита в республику представителей Ар-
хангельской области.

чены соглашения о намере-
ниях, предусматривающие 
развитие сотрудничества уз-
бекского бизнеса с компани-
ями Архангельской области, 
которые занимаются про-
изводством противопожар-
ных дверей, клееного бру-
са, а также разработкой про-
граммного обеспечения для 
мобильных устройств и ав-
томатизации производствен-
ных процессов.

Способствовать дальней-
шему развитию деловых кон-
тактов и реализации совмест-
ных бизнес-проектов будет 
подписанное в рамках фору-
ма соглашение между торго-
во-промышленными палата-
ми Архангельской области и 
Республики Узбекистан.

Перспективы взаимодей-
ствия обсудили представите-
ли архангельских предприя-
тий с торговым представите-
лем Российской Федерации 
в Республике Узбекистан и с 
представителем Российско-
го экспортного центра в Ре-
спублике Узбекистан.

По словам торгового пред-
ставителя России в Узбе-
кистане Константина  
Злыгостева, в республике 
отмечается значительный 
рост населения, что сопрово-
ждается повышением спро-
са на продовольственные и 
непродовольственные това-
ры. Это, в свою очередь, сти-
мулирует интерес узбекских 
компаний к сотрудничеству с 
российскими предприятиями 
(в том числе ведущими свою 
деятельность в Архангель-
ской области) по взаимным 
поставкам продукции. Тем 
более что успешные примеры 
такого взаимодействия есть.

Так, Архангельский ЦБК 
более 15 лет сотрудничает с 
узбекской компанией и за-
интересован в поиске ново-
го контрагента для поставок 
перекиси водорода.

– На встрече мы подели-
лись нашим опытом рабо-
ты с иностранным партне-
ром, наметили перспективы 
и задачи на будущее, – рас-
сказал советник генераль-
ного директора Архангель-
ского ЦБК Юрий Трубин. 
– В частности, обсудили воз-
можности химической про-
мышленности в Узбекистане 
и новый проект в Навои по 
производству пероксида во-
дорода. Договорились с тор-
говым представительством 
об оказании содействия в 
проведении переговоров с 
министерством химической 
промышленности Республи-
ки Узбекистан для обсужде-
ния возможности реализа-
ции совместного проекта по 
производству химических 
реагентов, применяемых в 
целлюлозно-бумажной про-
мышленности.

В рамках встречи состоя-
лась презентация компаний 
Поморья. Участники встречи 
обсудили оптимальные логи-
стические маршруты, а так-
же особенности позициони-
рования на рынке Узбекиста-
на товаров и услуг архангель-
ских предпринимателей.

Как отметил заместитель 
председателя правитель-

фото:Îпресс-службаÎгубернатораÎиÎправительстваÎобласти
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Расширить  
линейку  
детских товаров
Комитет Совета Федерации по социальной 
политике одобрил законопроект, расширяю-
щий перечень детских товаров, на которые 
действует пониженная ставка НДС.

Дополнительно в перечень войдут: детская мебель, со-
циально значимые детские товары, изделия для ухода 
за детьми (бутылочки, соски, горшки, ванночки, горки 
для купания новорожденных), велосипеды, пеленки, 
удерживающие устройства в автомобилях.

– По итогам принятия поправок в закон ожи-
даем как минимум два положительных эффек-
та. Во-первых, это поддержка российских про-
изводителей детских товаров и дополнительная 
мотивация замещать импортные товары в этой 
нише. А во-вторых, в будущем это должно суще-
ственно расширить линейку детских товаров, что-
бы у профильных организаций и родителей малы-
шей был богатый выбор, – отметил сенатор Иван  
Новиков.

Вейпы: торговля 
вне закона
Депутат Госдумы Александр Спиридонов 
предлагает ужесточить наказания за наруше-
ния при продаже вейпов.

Не так давно принят закон, соавтором которого являет-
ся депутат Спиридонов. В соответствии с ним запреще-
но продавать курительные устройства детям, рекла-
мировать их и делать открытую вкладку.

В целом правила стали похожи на требования при 
продаже обычных сигарет. Главная задача – защи-
тить здоровье детей.

В рамках региональной недели вместе с «Молодой 
Гвардией» в Архангельской области депутат проверил 
работу 86 точек продажи в Северодвинске, Новодвин-
ске, Мирном, Котласе, Няндоме и в других муници-
пальных образованиях.

Результаты удручающие – 60% продавцов нарушает 
федеральный закон. Многие из них говорят, что штра-
фы они легко компенсируют прибылью.

Ряд продавцов готов в добровольном порядке устра-
нить замечания. По остальным случаям депутат будет 
отрабатывать совместно с региональным отделом по 
защите прав потребителей и полицией.

– Направил запрос в Роспотребнадзор, чтобы они 
навели порядок в этом вопросе. Сейчас главное – 
позаботиться о здоровье наших детей и заставить 
недобросовестных продавцов соблюдать приня-
тый закон. Для этого предлагаю увеличить штра-
фы для нарушителей вдвое, – отметил Александр  
Спиридонов. – Прошу каждого также подключить-
ся к этой работе. Если вы знаете, где торгуют вей-
пами с нарушениями – сообщайте в полицию и мне, 
как депутату.

ства Архангельской области 
Виктор Иконников, такие 
встречи в формате живого 
диалога открывают бизне-
су новые возможности для 
успешного взаимодействия с 
партнерами из Узбекистана.

– На большинство вопро-
сов бизнес получил ответы 
сразу, часть взяли в прора-
ботку, в том числе и нашей 
стороной, но вектор развития 
партнерства понятен, – под-
черкнул Виктор Иконников.  
– Эта бизнес-миссия не толь-
ко способствует обмену опы-
том, но и создает основу для 
долгосрочного и взаимовы-
годного партнерства между 
предпринимателями Архан-
гельской области и узбек-
ским бизнес-сообществом.

ДОМА ИЗ НАШЕГО 
ДЕРЕВА 

В числе первых меро-
приятий бизнес-миссии 
– деловой визит в ООО 
«TEXNOPARK». Участ-
ников архангельской 
делегации ознакомили 
с предприятиями-рези-
дентами технопарка, 
представили разработ-
ки в сфере энергетики, 
машиностроения, про-
изводства строитель-
ных материалов и бы-
товой техники. 

− На территории техно-
парка мы изучили опыт ре-
индустриализации бывших 
промышленных объектов, 
− рассказал генеральный 
директор агентства регио-
нального развития Максим  
Заборский. – Сейчас здесь 
локализовано 17 предприя-
тий по выпуску промышлен-
ной продукции, строймате-
риалов и бытовой техники в 
широком ассортименте. Есть 
интересные примеры по про-
изводству HPL-панелей, в ко-
торых сырьем является вы-
сококачественный картон. 
Представители Архангель-
ского целлюлозно-бумажно-
го комбината заинтересова-
лись данной технологией, об-
суждается возможность ти-
ражировать опыт коллег на 
территории нашего региона.

Одно из потенциальных 
направлений сотрудниче-
ства – строительство дере-
вянных домов. По инфор-
мации директора домостро-
ительного предприятия  
Андрея Елукова, уже уста-
новлены контакты с постав-
щиками материалов для де-
ревянного домостроения.

– Планируем строить в 
Узбекистане наши деревян-
ные дома, которые не имеют 
усадки и предусматривают 
использование технологий 
по защите деревянных кон-
струкций от агрессивного 
воздействия жаркого микро-
климата, – сообщил Андрей 
Елуков.

ЦЕПОЧКИ 
ВЫГОДНОЙ 
КООПЕРАЦИИ 

Для изучения ме-
ханизмов поддержки 
крупных инвестици-
онных проектов, ре-
ализуемых в Узбеки-
стане, губернатор Ар-
хангельской области  
Александр Цыбульский 
посетил химический 
индустриальный тех-
нопарк «Чирчик», ко-
торый является приме-
ром успешного сотруд-
ничества регионов Рос-
сии и Узбекистана.

Здесь создана вся необ-
ходимая инфраструктура, 
а резидентам предоставле-
ны льготы для ведения пред-
принимательской деятельно-
сти. Технопарк был открыт в 
марте прошлого года на ин-
дустриальной площадке в 
городе Чирчик Ташкентской 
области с целью реализации 
проектов, предназначенных 
для локализации на террито-
рии Узбекистана производств 
российских компаний.

Генеральный директор 
управляющей компании 
«Технопарк Чирчик» Фарит 
Газизов рассказал, что сегод-
ня в технопарке, общая пло-
щадь которого составляет 29 
гектаров, производственную 
деятельность осуществляют 
пять компаний, а до конца 
2023 года на этой промышлен-
ной площадке планируется 
запуск еще девяти инвести-
ционных проектов.

– Идея проекта заклю-
чается в строительстве со-
вместных российско-уз-
бекских индустриальных 
парков, – пояснил Фарит  
Газизов. – Сейчас работаем 
уже на двух площадках. Кро-
ме «Чирчика», создан техно-
парк «Джизак». Основные 
условия с резидентами еди-
ные: за ними закреплены все 
льготы, которые установле-
ны для свободной экономи-
ческой зоны.

Резидентами технопарка 
в Чирчике уже стали пред-
ставители малого и среднего 
бизнеса, занятые в области 
малотоннажной химии, пе-
реработки полимеров, энер-
гетики, машиностроения, ре-
сурсосбережения и энергоэф-
фективности, а также меди-
цинских технологий.

Александр Цыбульский 
ознакомился с производ-
ством резидентов, оценил 
техническую оснащенность 
индустриальной площадки 
и отметил возможность при-
менения опыта этой работы 
в Архангельской области.

– Внедрение новых меха-
низмов поддержки при реа-
лизации крупных инвести-
ционных проектов является 
одной из первоочередных за-
дач для развития экономи-
ки Архангельской области, 
– сказал губернатор. – Сей-
час мы ведем работу по соз-
данию территории опережа-
ющего развития, резидентам 
которой будет предоставле-
на поддержка в части нало-
говых преференций, а также 
инфраструктурная поддерж-
ка, обеспечивающая уско-
ренный запуск новых произ-
водств. Изучим опыт узбек-
ских коллег и рассмотрим 
возможность его примене-
ния у нас в регионе.

Сегодня Поморье готово 
к созданию трех промыш-
ленных парков, каждый из 
которых будет отвечать за 
поддержку определенной от-
расли экономики и даст воз-
можность создать цепочки 
кооперации малого и средне-
го бизнеса с крупными пред-
приятиями региона.

ИТ-ПАРК 
«УЗБЕКИСТАН»:  
В НАЧАЛЕ ПУТИ 

Главный республи-
канский Центр инфор-
мационных технологий 
объединяет резидентов, 
которые на преферен-
циальных условиях за-

нимаются развитием 
ИТ-отрасли в стране. 

В последние несколько лет 
здесь наметилась устойчи-
вая тенденция роста объемов 
экспорта продуктов и услуг в 
сфере информационных тех-
нологий. Александр Цыбуль-
ский ознакомился с работой 
центра и отметил, что опыт 
узбекских коллег представ-
ляет интерес в первую оче-
редь с точки зрения темпов 
развития этого направления.

ИТ-парка в Ташкенте соз-
дан в июле 2019 года с целью 
содействия ускоренному раз-
витию отрасли информтех-
нологий в стране, разработ-
ки образовательных курсов 
и запуска стартапов. Глав-
ная задача – создание благо-
приятных условий для раз-
работки и производства кон-
курентоспособной продук-
ции и услуг в сфере ИТ, про-
движение их на внутреннем 
и внешнем рынках.

Для этого в регионах ре-
спублики открыто уже семь 
филиалов парка, к открытию 
планируется еще столько же. 
Центр включает инкубаци-
онные и акселерационные 
программы для стартапов, 
ИТ-академию, лаборатории, 
отель, дата-центр, коворкинг 
и офисы.

Резиденты узбекского тех-
нопарка до 1 января 2028 года 
освобождаются от уплаты 
всех видов налогов и обяза-
тельных отчислений в госу-
дарственные целевые фон-
ды, единого социального 
платежа. Также на этот пе-
риод они освобождены от 
ряда таможенных платежей.

Александр Цыбульский 
отметил, что сегодня, как ни-
когда, важно уметь работать 
с большим объемом цифро-
вой информации. Он также 
отметил серьезные измене-
ния, которые произошли в 
Узбекистане за последнее де-
сятилетие.

– Почти десять лет не 
был в Узбекистане. Судя по 
тому, что рассказали колле-
ги, экспорт продукции и ус-
луг в сфере информацион-
ных технологий постоянно 
растет, – сообщил Александр  
Цыбульский по итогам по-
сещения ИТ-парка «Узбеки-
стан». – В целом направления 
развития отрасли – предо-
ставление государственных 
услуг в электронном виде, 
создание электронного пра-
вительства, онлайн-запись 
в медучреждения, в школы 
и детские сады, интеллекту-
альные системы – такие же, 
как в России. Договорились, 
что будем развивать сотруд-
ничество в этой сфере, тем 
более что опыт есть и у нас, и 
у коллег. И что важно – поко-
ление, открывающее мир вы-
соких технологий в Узбеки-
стане, прекрасно говорит на 
русском языке.
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нацпроекты

АлександрÎниКолАев

В ходе парламентских слу-
шаний в Совете Федерации 
обозначили приоритеты де-
мографической политики. 
Обсуждались меры помощи 
многодетным семьям и дру-
гие решения, направленные 
на улучшение российской 
демографической ситуации.

Председатель верхней палаты пар-
ламента Валентина Матвиенко  
подчеркнула, что вопросы под-
держки рождаемости, материнства 
и детства в России остаются безу- 
словным приоритетом государ-
ственной политики. 

Она отметила, что, несмотря на 
эффективность господдержки, де-
мографическая ситуация в России 
остается непростой, и предложила 
ряд конкретных мер, среди кото-
рых – снижение налоговой нагруз-
ки на многодетные семьи.

– Стоит рассмотреть возмож-
ность расширения налоговых пре-
ференций многодетным семьям, 
включая их освобождение от упла-
ты подоходного налога. А также за-
конодательно определить статус 
«многодетной семьи», – отметила 
Валентина Матвиенко.

В перечне предложений – введе-
ние налоговых преференций для 
многодетных семей, в частности 
отмена подоходного налога, созда-
ние корпоративного демографиче-
ского стандарта, обеспечение тру-
довых гарантий для молодых мам, 
поддержка бабушек и дедушек, 
воспитывающих внуков, запуск 
программы жилищного строитель-
ства, ориентированной на семьи с 
большим числом детей.

В Архангельской области, как 
и по всей стране, действуют меры 
поддержки семей и детства. Это 
прежде всего региональный матка-
питал. Так, например, региональ-
ный материнский (семейный) ка-
питал предоставляется с 2022 года, 
как на третьего, так и на четверто-
го и последующих детей. Ранее его 
предоставляли единожды, но эта 
норма отменена. 

В регионе предоставляется регио- 
нальный капитал и при рождении 
первенца – женщинам, которые ста-
ли мамами в возрасте от 18 до 25 лет. 
Это уникальная мера поддержки, 
отмеченная на федеральном уровне, 
мы и в этом направлении стараемся 
эффективно работать. С января 2023 
года беременные женщины и семьи 
с детьми до 17 лет, нуждающиеся в 
поддержке, могут ежемесячно полу-
чать единое пособие. Оно заменило 
семьям с низкими доходами пять 
действовавших ранее мер поддерж-
ки: ежемесячные выплаты на пер-
вого и третьего ребенка до 3 лет, на 
детей от 3 до 8 лет и детей от 8 до 17 
лет, а также ежемесячную выплату 
по беременности. С 2022 года в Ар-
хангельской области семьям, где по-
явился малыш, по инициативе гла-
вы региона начали вручать «Пода-
рок новорожденному». 

С 2023 года в Поморье начала 
действовать новая мера поддерж-
ки – единое пособие, которое объ-
единило ряд мер, применявшихся 
ранее: пособие по беременности, 
выплаты детям в возрасте от рож-
дения до трех лет, от трех до семи 
и от восьми до семнадцати лет. С 
начала 2023 года в области более 28 
тысяч детей и порядка тысячи бе-
ременных женщин уже получают 
данное пособие.

Об этом рассказал сенатор Иван 
Новиков, комментируя ход дис-
куссии на парламентских слуша-
ниях в Совете Федерации.

Участники разговора обозна-
чили важнейшие приоритеты в 

Подушка безопасности
иванÎновиков:Î«чтобыÎувеличитьÎрождаемость,ÎнеобходимоÎреализоватьÎкомплексÎмерÎпоÎподдержкеÎсемей»Î

этом вопросе – расширение нало-
говых льгот для многодетных се-
мей, в том числе и освобождения 
от НДФЛ, формирование програм-
мы индивидуального жилищно-
го строительства и строительства 
малоэтажных домов, ориентиро-
ванных на многодетные семьи, 
возможность расширения налого-
вых преференций многодетным се-
мьям, включая их освобождение от 
уплаты подоходного налога.

– Приоритетной является задача 
– улучшение жилищных условий 
семей с детьми, создание систе-
мы поддержки беременных жен-
щин, заботы об их репродуктив-
ном здоровье, а также разработку 
демографического стандарта для 
регионов, – считает сенатор Иван  
Новиков.

Председатель Совета Федерации 
выступила с инициативой напра-
вить главе государства предложе-
ние об объявлении в Российской 
Федерации Года семьи, а также о 
разработке комплексного докумен-
та – Национальной стратегии дей-
ствий в интересах семей.

С основным докладом об акту-
альных решениях по повышению 
рождаемости выступил министр 
труда и социальной защиты РФ  
Антон Котяков. По его словам, за 
2022 год родилось 1,36 миллиона де-
тей, а за 8 месяцев текущего года 
– более 850 тысяч малышей. При 
этом 48 процентов рожениц – жен-
щины в возрасте 30–40 лет.

Министр отметил, что Прави-
тельство ведет постоянную работу 
по наращиванию и корректировке 
действующих мер поддержки се-
мей с детьми, среди которых важ-
нейшим элементом стал материн-
ский капитал. 

– Вокруг мер выстроилась систе-
ма региональных решений. Так, 
в 72 субъектах в дополнение к фе-
деральному введен региональный 
материнский капитал, который 
предоставляется преимуществен-
но при рождении третьих и после-
дующих детей.

Среди факторов, влияющих 
на сферу рождаемости, Антон  
Котяков назвал национально-куль-
турные и конфессиональные уста-
новки, уровень социально-эконо-
мического развития региона и бла-
госостояние. 

– Для повышения уровня рожда-
емости сегодня разработаны адрес-
ные подходы для конкретных ре-
гионов, а также методические ре-
комендации по формированию ре-
гиональной демографической по-
литики.

О медицинских мерах по повы-
шению рождаемости сообщила за-
меститель Министра здравоохра-
нения РФ Евгения Котова. В част-
ности, она рассказала о важности 
в рамках диспансеризации в под-
ростковом и фертильном возрасте 
проводить исследований репродук-
тивных органов, чтобы выявлять 
проблемы на раннем этапе.

Председатель Совета Федерации 
также предложила уделить особое 
внимание поддержке семей с высо-
ким потенциалом рождаемости, а 
также бабушек и дедушек, которые 
занимаются уходом за внуками. 
Матвиенко напомнила, что 2008 год 
был Годом семьи и началом мно-
гих инициатив, которые оказали 
положительное влияние на дина-
мику рождаемости в стране. Она 
добавила, что «было бы правильно 
направить главе государства пред-
ложение еще раз объявить в Рос-

сийской Федерации новый Год се-
мьи». Также, по ее мнению, нужно 
предложить разработать комплекс-
ный документ Национальной стра-
тегии действий в интересах семей.

По словам Валентины  
Матвиенко, в России выстроена 
стройная, целостная система под-
держки детей – от беременности 
матери до начала взрослой жизни 
ребенка. Председатель СФ напом-
нила, что с 1 июля этого года по по-
ручению президента реализуются 
региональные программы по повы-
шению рождаемости, которые раз-
работаны с учетом особенностей 
субъектов РФ. 

– А в Новгородской, Пензенской 
и Тамбовской областях запущен 
пилотный проект, направленный 
на стимулирование рождаемости. 
В его мероприятия вовлечены сра-
зу 18 федеральных органов испол-
нительной власти, органы власти 
субъектов Федерации, муници-
пальные образования и сами жите-
ли, – рассказала она.

Государственные и региональ-
ные поддерживающие меры, вклю-
чая материнский капитал, дают 
эффект, но в то же время демогра-
фическая ситуация остается не-
простой, отметила спикер СФ.  
Валентина Матвиенко пояснила, 
что сказываются последствия не-
гативных демографических волн, в 

том числе событий 90-х годов, а так-
же современные социальные тен-
денции, характерные для всех раз-
витых стран: 

– Это и повышение возраста всту-
пления в брак, и снижение количе-
ства детей на одну женщину.

Председатель СФ призвала изме-
нить такой тренд, для чего необхо-
димо обеспечить для каждой семьи 
своеобразную «подушку безопасно-
сти». По ее мнению, появление ре-
бенка должно приводить не к сни-
жению уровня жизни, а быть нача-
лом более благополучного жизнен-
ного этапа.

Отдельное внимание, считает 
Валентина Матвиенко, необходимо 
уделить вопросам трудовых гаран-
тий для молодых мам. 

– Для этого важно стимулиро-
вать работодателей к более актив-
ному вовлечению в процесс под-
держки семей. Уже есть приме-
ры, когда работодатели организу-
ют корпоративные детские сады и 
ясли, внедряют программы адапта-
ции для женщин, вышедших из от-
пуска по уходу за ребенком, – ска-
зала Валентина Матвиенко. 

В связи с этим спикер СФ предло-
жила подумать о создании корпо-
ративного демографического стан-
дарта.

Кроме того, для создания ком-
фортной жизни семей с детьми, по 
мнению Валентины Матвиенко,  
важно сформировать програм-
му индивидуального жилищного 
строительства и строительства ма-
лоэтажных домов с учетом плани-
ровочных решений, ориентирован-
ных на многодетные семьи. 

– Стоит рассмотреть возмож-
ность расширения налоговых пре-
ференций многодетным семьям, 
включая их освобождение от упла-
ты подоходного налога. А также за-
конодательно определить статус 
«многодетной семьи», – отметила 
глава верхней палаты парламента.

Валентина Матвиенко акценти-
ровала внимание на поддержке се-
мей с высоким потенциалом рож-
даемости: это женщины и мужчи-
ны в возрасте 30–40 лет, в том чис-
ле и те, у которых уже есть дети. По 
ее словам, необходимы и меры под-
держки для дедушек и бабушек, 
занятых воспитанием и уходом за 
внуками.

Определить дальнейший вектор 
развития и пути решения выхода 
из кризиса пытались на круглом 
столе «Демографическая ситуация 
в Архангельской области: состоя-
ние, проблемы, перспективы», ко-
торый состоялся в САФУ.
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Демография – это база, на которой 
строится любое успешное развитие 
общества. Но что делать, когда рож-
даемость в регионе снизилась поч-
ти в два раза, а выполнять все зада-
чи социально-экономического раз-
вития жизненно необходимо?

– Нам ежедневно звонят руково-
дители крупных компаний, сило-
вых структур с просьбой решить 
кадровый вопрос, – рассказывает 
директор Высшей школы экономи-
ки, управления и права САФУ Лев 
Левит. – Это и банкиры, и социаль-
ная защита, и федеральные служ-
бы. И таких структур все больше и 
больше. Сейчас для выпускников 
действительно много возможно-
стей. Проблема в том, что чаще они 
стремятся уехать в другие регио-
ны. А нам нужно общими силами 
сделать так, чтобы они оставались 
работать в нашей области.

С такой позицией согласен и за-
меститель министра труда, заня-
тости и социального развития Ар-
хангельской области – начальник 
управления поддержки граждан 
Владимир Торопов. В своем до-
кладе на тему «Демографическая 
ситуация в Архангельской обла-
сти: состояние, проблемы, перспек-
тивы» он с помощью данных ста-
тистики подтвердил, что рождае-
мость в регионе падает.

– По данным статистики за 2021 
год, демографическая ситуация 
становится очень напряженной, – 
отметил Владимир Торопов. – Если 
говорить о количестве мужчин и 
женщин в возрасте до 40 лет, прожи-

вающих у нас, то первых больше. 
Часто говорят, мужчин мало, все 
уезжают. Но на самом деле стати-
стика показывает обратное. Маль-
чиков рождается много. Кстати, по 
данным исследования, они являют-
ся более оседлыми и не стремятся 
уезжать, к переезду чаще склонны 
девушки. Почему это происходит? 
Еще предстоит выяснить.

Вместе с тем количество мужчин 
после 40 лет резко снижается из-за 
высокой смертности.

Владимир Торопов объясняет это 
тем, что мужчины не любят ходить 
к врачам, не следят за своим здоро-
вьем.

– Считаю, что необходимо соз-
дать программу сохранения муж-
ского здоровья, – предложил  
Владимир Торопов. – Отмечу, что 
министерство здравоохранения 
уже продумывает список меропри-
ятий, которые помогут решить эту 
проблему.

При высокой смертности пред-
ставителей сильного пола после 40 
лет разрыв в количестве мужского 
и женского населения области толь-
ко возрастает. Замминистра счита-
ет, что в этом случае демографиче-
ские проблемы могут решаться за 
счет увеличения рождаемости и со-
хранения здоровья населения с по-
мощью проекта «Активное долголе-
тие». Кроме этого проведено иссле-
дование структуры женского насе-
ления фертильного (репродуктив-
ного) возраста в разрезе имеющего-
ся у женщин числа детей на основа-
нии переписи населения 2020 года.

– Женщин, которые находятся 
в репродуктивном возрасте и име-
ют двоих детей, в регионе пример-
но 55 тысяч, – рассказал Владимир  
Торопов. – Но нас обеспокоили дру-
гие цифры. Так, женщин фертиль-
ного возраста, имеющих одного ре-
бенка, примерно 50 тысяч, а нет де-
тей у 37 тысяч женщин, хотя они 
находятся в возрасте деторожде-
ния. При этом количество много-
детных семей растет – их больше 12 
тысяч. Когда семья готова родить 
третьего ребенка, решение о рожде-
нии четвертого или пятого ребенка 
приходит быстрее и осознаннее. Са-
мое сложное – решиться на рожде-
ние первенца.

Кстати, самая большая семья у 
нас имеет 14 детей. Они прожива-
ют в Архангельске. Вопреки стере-
отипам – это благополучная семья, 
в которой все дети воспитывают-
ся в хороших, комфортных услови-
ях. Поэтому абсолютно неправиль-
но думать, что многодетные ведут 
асоциальный образ жизни.

Динамика среднего возраста ма-
тери при рождении ребенка в 2018–
2021 годах тоже немного измени-
лась. Так, по данным всероссийской 
статистики, в 2018 году первого ре-
бенка женщина рожала в возрасте 
24-25 лет. В Поморье первенца в 2018 
году женщина рожала в 25-26 лет.

– Вспоминая бабушек, в их годы 
первый ребенок рождался в 18–19 
лет, – отметил Владимир Торопов.  
– Сейчас другое мироощущение, 
другие условия, цели у людей. 
Если женщина рожает первого ре-
бенка примерно в 26 лет, то рожде-
ние второго, третьего и четвертого 
существенно откладывается. И эти 
факторы влияют на демографию в 
стране. Второго ребенка женщины 
рожают чаще в возрасте 29–30 лет.

Чтобы повысить мотивацию к 
деторождению, в стране и регионе 
внедряются разные меры социаль-
ной поддержки. Самый известный 
и популярный – материнский капи-
тал.

В 2023 году сумма материнского 
капитала при рождении первенца 
составляет 589,5 тысячи рублей, а 
при рождении второго ребенка – 779 

тысяч рублей. Если родители уже 
получали маткапитал на первого 
ребенка, то размер выплаты на вто-
рого будет 189,5 тысячи рублей. Од-
ними из самых популярных спосо-
бов использования господдержки 
остаются улучшение жилищных 
условий и оплата ипотеки.

Однако печальная статистика го-
ворит, что если в 2016 году в обла-
сти было 13 тысяч рождений, то в 
2022-м всего 7,5 тысячи рождений.

В Москве недавно состоялась 
первая демографическая конфе-
ренция. Делегация Архангельской 
области приняла участие в первой 
всероссийской конференции «Де-
мографическая политика совре-
менной России».

В Поморье накоплен опыт в этом 
вопросе. Действует проект «Репро-
дуктивное здоровье». Напомним, 
что этот проект реализуется в об-
ласти с января 2022 года во взаимо-
действии систем здравоохранения, 
социальной защиты, образования и 
спорта.

Например, в рамках инициативы 
на базе Архангельской областной 
детской клинической больницы 
им. П. Г. Выжлецова организован 
центр репродуктивного здоровья 
подростков. Кроме того, в Архан-
гельске действует «Сертификат мо-
лодоженов», он дает возможность 
парам в возрасте от 18 до 35 лет, ре-
гистрирующим брак в областном 
центре, пройти обследование ре-
продуктивной системы.

Большой блок проекта составля-
ют мероприятия в сфере социаль-
ной защиты северян, среди кото-
рых – подарочные комплекты для 
новорожденных, предоставление 
регионального материнского ка-
питала. В этот же блок мер соцпод-
держки входит проведение большо-
го числа мероприятий, направлен-
ных на формирование позитивно-
го образа семьи и положительных 
установок на родительство и мно-
годетность.

Основная цель конференции – 
определить предмет демографи-
ческой политики России. В центре 
внимания были темы укрепления 
института семьи и патронажа, за-

щиты материнства и детства. Глав-
ная задача, которая стоит сегодня 
перед органами власти, – создание 
условий для роста рождаемости, 
увеличения продолжительности 
жизни, улучшения качества жизни 
граждан.

Кстати, есть регионы, которые 
успешно реализуют себя в демогра-
фической политике. Первое место 
по рождаемости занимает респу-
блика Тыва, хороший коэффициент 
рождаемости и в Дагестане.

– Сейчас на уровне региона раз-
рабатывается план демографиче-
ских мероприятий, которые смо-
гут в перспективе улучшить ситу-
ацию: включены и меры поддерж-
ки, и административные решения. 
Все то, что есть сейчас, не всегда 
работает эффективно, – отметил  
Владимир Торопов. – Часто семья, 
планирующая ребенка, оказывает-
ся в отчаянном положении, а ведь 
ей просто нужно было помочь – фи-
нансово, морально.

– Понятие «качество жизни» – 
очень дискуссионная тема, – про-
комментировал председатель Со-
юза организаций профсоюзов Ар-
хангельской области Алексей  
Кукушкин. – Известно, что рабо-
тающее население – это одна из са-
мых активных категорий граждан. 
Но, по данным наших исследова-
ний, несмотря на работу, больше 
всего северян волнуют материаль-
ные проблемы, нехватка свободно-
го времени, отсутствие жилья, про-
блемы со здоровьем.

Кроме финансов в пятерку важ-
ных категорий вошли: семья, здо-
ровье, работа, стабильность в за-
втрашнем дне. Но что действитель-
но стоит за отказом рожать ребен-
ка? Мода, эгоизм, неуверенность в 
завтрашнем дне? Психологи увере-
ны, что причины глубже. А матери-
альная необеспеченность, желание 
строить карьеру и прочие аргумен-
ты – лишь следствие внутренних 
нерешенных проблем. Ведь еще 
несколько поколений назад отказ 
рожать ребенка в семье был под 
особым запретом. Почему все так 
сильно изменилось спустя годы? 
В этом еще предстоит разобраться.

Иван НОВИКОВ:
приоритетной является задача – улуч-
шение жилищных условий семей с 
детьми, создание системы поддержки 
беременных женщин, заботы об их ре-
продуктивном здоровье, а также разра-
ботка демографического стандарта для 
регионов
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– Валерия Александровна, ка-
ким вы увидели Архангельск 
спустя 20 лет?

– Я была в Архангельске ровно 
20 лет назад, приблизительно в это 
время. Именно в 2003 году фести-
валь актеров кино «Созвездие» по-
лучил новое название – «Сполохи», 
так как очень мечтали увидеть это 
красивое зрелище в северном небе. 
И действительно, приехав в Архан-
гельск, мы увидели то, что больше 
никогда и нигде не увидели. Фе-
стиваль был организован Сергеем  
Жигуновым, совершенно гени-
альным человеком. Он придумал, 
чтобы на открытие специально 
на санях выехал Ломоносов в ис-
полнении замечательного артиста  
Виктора Степанова. А у меня 
шпильки вмерзли в лед. И я пошла 
босиком, и мне туфли вынесли на 
сцену…

Встреча с вашим городом через 20 
лет для меня была совершенно дру-
гой, чем я предполагала. Я очень хо-
тела участвовать в фестивале с кра-
сивым названием «Свидание с Рос-
сией», но для себя я решила, что это 
свидание с молодостью и с Архан-
гельском. Поэтому поездка в ваш 
город была долгожданной, необхо-
димой и очень желанной. 

20 лет, конечно, огромный срок 
и для города и для людей, которые 
здесь живут. А это необыкновенные 
люди, которые совершенно гармо-
нично живут в суровых условиях 
Севера. Конечно, свидание с Архан-
гельском оказалось не таким, как 
я себе представляла, когда я еха-
ла в поезде. Я увидела совершенно 
другой, хороший, современный го-
род. С гигантскими переменами. Он 
огромный, масштабный, сильный, 
такой, каким должны быть помор-
ские города. Я всем сердцем, талан-
тами, способностями люблю Архан-
гельск и очень хочу, чтобы в нем со-
хранился тот дух, который был 20 
лет назад, чтобы не потерялось то 
своеобразие и неповторимость, ко-
торые тогда были. Это такое щемя-
щее чувство! Те же деревянные тро-
туары, по которым мы бегали на 
шпильках, готовя тогда фестивали, 
они были такими настоящими, та-
кими русскими. И была сначала не-
которая растерянность – а где же тот 
Архангельск? И вдруг я поняла – это 
же 20 лет твоей жизни и 20 лет жиз-
ни города! Замечательно, что сдела-
на историческая улица – проспект 
Чумбарова-Лучинского, это изуми-
тельно. Я нашла на ней старый дом 

– такой настоящий, и у меня даже 
слезы навернулись! И сейчас, спу-
стя 20 лет, когда фестиваль открыл-
ся, я оглянулась в зал и увидела мо-
лодые лица. И они были такие же, 
как 20 лет назад. Они искренне со-
переживали тому, что происходило 
на экране, на сцене. И я поняла: это 
мой Архангельск, я вернулась – это 
так приятно!

– А как прошли для вас эти 
два десятилетия?

– 20 лет моей жизни были напол-
нены разными чудесами, посколь-
ку место моей работы – лучше не 
бывает! Я директор Гильдии акте-
ров кино России. Моя мечта – что-
бы у наших актеров была организа-
ция, которая защищает их права. И 
чтобы однажды написали в газете 
или журнале , что у актера Икс, по-
тому что он народный артист Рос-
сии, появился собственный остров. 
Чтобы у моей процветающей стра-
ны была возможность более ще-
дро относиться к жизни артистов, 
которые отдают свою жизнь на за-
клание в полном смысле этого сло-
ва. Они формируют нашу культуру, 
ответственность, нравственность. 

35 лет назад собрались ведущие 
актеры нашего кино, великие ар-
тисты: Олег Янковский, Евгений 
Жариков, Евгений Герасимов, 
можно перечислять долго – и сказа-
ли: «Ребята, давайте что-то делать!» 
Ситуация, а это 1988 год, была жут-
кая. Ведь спивались коллеги, по-
тому что не было работы, жилья. 
Поэтому начали с самого элемен-
тарного – с объединения. Сергей  
Новожилов выдвинул идею про-
ведения фестивалей, чтобы люди 
увидели своих кумиров. В 1989 году 
в Твери мы провели первый фести-
валь актеров кино «Созвездие». С 
тех пор я ничем новым не занима-
юсь, главное в моей жизни – чтобы 
люди искусства жили достойно. И 
конечно, яркой страницей стало 
проведение фестиваля «Созвездие» 
в Архангельске в 2001 году. Это 
было грандиозное событие для го-
рода! И тогда мы ощутили здесь та-
кую мощную поддержку, что это-
го дорогого стоит! Стоило только 
подумать – и пол гостиницы «Дви-
на» бросалось помогать! Конеч-
но, большую роль сыграл ваш гу-
бернатор Анатолий Антонович  
Ефремов, которого мы приняли в 
Гильдию киноактеров именно в Ар-
хангельске. Это те воспоминания, 
которые очень приятные и добрые. 
Особенно с учетом последних лет, 
когда многие наши коллеги ушли 
из жизни – 67 артистов кино за по-
следние 2,5 года. И, наверное, дело 
не в пандемии. Этому поколению 
выпал слом времен, и психологиче-
ски не каждый человек может пере-
жить это. 

– Как в целом изменилось 
российское кино за 20 лет?

– Сменилось поколение актеров. 
Ведь это была совершенно другая 
школа кино, другое содержание 
роли, другие образы на экране. Сей-
час пришли совершенно новые мо-
лодые артисты, другая школа, дру-
гое отражение проблем на экране. 
Разница – огромная! Ни одну ра-
боты сегодня не могу назвать, на-

Валерия ГУщина: 

«архангельск – идеальное место 
для свидания с Россией»
членÎжюриÎIIIÎМеждународногоÎкинофестиваляÎ«свиданиеÎсÎроссией.ÎтерриторияÎнародногоÎединства»ÎÎ
валерияÎгущинаÎрассказалаÎоÎсвоихÎвпечатленияхÎотÎфестиваля,ÎфильмовÎиÎАрхангельска
георгийÎгУдиМ-левКович,ÎÎ
еленаÎчУдеснАя,ÎÎ
евгенийÎУдАлКинÎ

Валерия Гущина – обладатель множества титулов. Она за-
служенный работник культуры России, генеральный дирек-
тор Гильдии актеров кино России, ведущий консультант Со-
юза кинематографистов Российской Федерации. Директор 
многих кинофестивалей и форумов. Но для нас, жителей Ар-
хангельска, в той или иной степени участвующих в организа-
ции фестивалей «Созвездие» и «Сполохи», она неизменный 
гендиректор. Эти фестивали проходили в столице Поморья в 
2001-2003 годах. С этой тем мы и начали наш разговор.

пример, равную Иннокентию  
Смоктуновскому! По-другому все 
воспроизводится сейчас на экране, 
другие задачи стоят перед актерами. 
Кино очень помолодело, звездами 
стали те, кто 20 лет назад были деть-
ми. Молодежь другая, и слава богу! 
Через два-три удачных фильма они 
считают себя звездами. Но если 
сам себе надел орден – в бой уже не 
идешь. Темп, скорость – обязатель-
ные условия современного филь-
ма. Как только начинаются изыски 
операторского искусства – длинные 
масштабные панорамы, как только 
возникают продолжительные моно-
логи, мы, увы, теряем зрителя. Та-
кова реальность сегодняшнего дня. 
Зритель «и жить торопится, и чув-
ствовать спешит». Такое время! На-
пример, фильм, который был в про-
грамме фестиваля – «Далекое, близ-
кое». Общение сына с отцом было 
только по телефону! Все спешат, 
всем некогда. Еще одна тенденция, 
характерная как раз для фестива-
лей, – это уклон в сторону докумен-
тального кино. Про него вспомни-
ли, его стали показывать, и это пра-
вильно. 

– Вы посмотрели все карти-
ны, которые были представ-
лены на фестивале? И на-
сколько важно его проведение?

– Фестивальное движение сегод-
ня – самый главный пропагандист 

отечественного кино. Волну заси-
лья американских фильмов смог-
ли победить только фестивали. По-
тому что здесь зритель встречает-
ся с создателями фильмов, инте-
рактив полный! Гильдия кино со-
хранила главную специфику фе-
стиваля – это актерская лаборато-
рия. На фестивале в Архангельске 

– отборочная комиссия – только из 
актеров, жюри – в большинстве 
тоже. Очень важно, что все пока-
зы – бесплатные, это тоже играет 
свою роль. Можно показать разные 
фильмы, не навязывая их зрителю, 
но расширяя его культурный кру-
гозор. Да, я смотрела все фильмы. 
Это моя профессия, часть картин я 
видела на других фестивалях. Это 
замечательные работы, например, 

фильм Натальи Назаровой «Пла-
кать нельзя» имеет 25 наград. 

– А почему такие фильмы не 
показывают по телевидению?

– Я думаю, что есть определенные 
причины. Поскольку если говорить 
о центральных каналах, то они раз 
и навсегда определили для себя по-
нятие «формат». И эти фильмы для 
них – не формат, такое красивое 
слово, под которое все прячется. 
Хотя я не понимаю, какое неприя-
тие могут вызывать такие фильмы, 
как фильм Натальи Назаровой, ко-
торый говорит о силе русского ре-
бенка, который станет русским че-
ловеком.

– Часто можно услышать, 
что зритель скучает по со-
ветскому кинематографу, а 
нынешние российские фильмы 
уже не те, не такие хорошие. 
Согласны вы с таким утверж-
дением или нет?

– Это не утверждение, это глупое 
незнание того, что сегодня проис-
ходит в российском кино. Пото-
му что если есть деньги, то рекла-
мой будет забит весь телевизор, и 
идешь в кино уже из принципа – 
давай-ка я его посмотрю. А где вы 
видели рекламу фильмов, которые 
были показаны на этом глубоко па-
триотическом фестивале? Ведь это 

�� О собеседнике
Валерия Гущина окончила Государственный институт  
культуры по специальности «режиссер театра», аспирантуру 
МГУ имени Ломоносова, ассистентуру Московского театра  
имени Маяковского. Преподавала теорию зарубежной 
культуры в Институте культуры (Хабаровск), декан факультета 
культурно-просветительной работы.
Член культурных комиссий ЮНЕСКО, Государственной Думы РФ, 
Московской городской Думы. Награждена премией президента 
«За вклад а культуру» в Республике Беларусь, благодарностью 
Московской городской Думы, почетной грамотой мэра Москвы.

Фестиваль в Архангельске призван 
вернуть искреннее понимание, что 
такое Родина, что такое Россия. Именно 
в этом ценность фестиваля «Свидание с 
Россией». Не могу не поделиться сча-
стьем через 20 лет встретить тех, с кем 
два десятилетия назад стояли плечом к 
плечу, организуя фестивали «Сполохи» 
и «Созвездие»
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АлександрÎгАвзов

В сентябре этого года в 
международном аэропорту 
Архангельск строители за-
кончили бетонирование но-
вой взлетно-посадочной по-
лосы протяженностью 2500 
метров, а сейчас заверша-
ют сопутствующие работы, 
включая установку свето-
сигнального и метеорологи-
ческого оборудования.

Готовность главной воздушной 
гавани Поморья к летной провер-
ке светосигнального оборудова-
ния, курсовых и боковых радио-
маяков, которая запланирована в 
период с 12 по 15 ноября, оценил 
губернатор Архангельской обла-
сти Александр Цыбульский. 

Глава региона посетил рекон-
струируемый объект, включая 
терминалы и взлетно-посадоч-
ную полосу, а также обсудил с ру-
ководством минтранса, аэропор-
та и представителями подрядной 
организации ход работ.

Как рассказал министр транс-
порта Архангельской области 
Сергей Роднев, вместе с бетони-
рованием новой взлетно-посадоч-
ной полосы строители уже вы-
полнили асфальтирование обо-
чин и рулежных дорожек, обу-
строили водосточно-дренажную 
сеть и объекты радиотехническо-
го обеспечения.

По словам исполняющего обя-
занности генерального директо-
ра АО «Аэропорт Архангельск» 
Александра Дубинина, в на-
стоящий момент продолжается 
оформление разрешительной до-
кументации.

– На перроне установлены все 
инженерные сети, отремонтиро-
вана привокзальная площадь. 
Ремонтные работы проведены и 
в пассажирском павильоне вну-
тренних воздушных линий. Вну-
три аэровокзала отремонтирова-
ны санузлы и потолок, установ-
лено новое освещение, заменено 
оборудование для досмотра бага-
жа и пассажиров, обновлены ре-

гистрационные стойки, – сообщил  
Александр Дубинин. – Сегодня 
практически все объекты инфра-
структуры на территории, вклю-
чая общепит, парковку, готовы к 
открытию. В течение недели за-
вершим установку светосигналь-
ного оборудования. Сейчас специ-
альная комиссия проводит проце-
дуру сертификации аэродрома.

Оценив качество проведен-
ных работ, глава региона отме-
тил, что новая взлетно-посадоч-
ная полоса и обновленный пасса-
жирский терминал теперь позво-
лят бесперебойно принимать воз-
душные суда без ограничения по 
взлетной массе.

– Реконструкция аэропорта на-
ходится на завершающей стадии, 
мы получили взлетно-посадоч-
ную полосу принципиально ново-
го уровня, что позволит безопас-
но осуществлять прием и отправ-
ку воздушных судов, – сказал 
Александр Цыбульский. – Обнов-
ленное здание аэровокзала так-
же повысит комфортабельность 
пребывания пассажиров во время 
ожидания вылета. Работы по ре-
конструкции выполнялись с опе-
режением графика, поэтому от-
крыть аэропорт планируем до 1 
декабря 2023 года. Аэропорт раз-
вивается, это создает для нас но-
вые возможности, в том числе по 
расширению географии полетов.

Строительство взлетно-поса-
дочной полосы и ремонт рулеж-
ных дорожек, а также установ-

ка оборудования – это лишь пер-
вый этап реконструкции инфра-
структуры аэропорта. В 2024 году 
на территории аэропорта Архан-
гельск будут построены патруль-
ная автодорога, очистные соору-
жения и здание аварийно-спаса-
тельной службы. Ориентировоч-
но работы продлятся до августа 
будущего года, но при этом они 
не будут влиять на прием и от-
правку воздушных судов.

Реконструкция взлетно-поса-
дочной полосы аэропорта Архан-
гельск ведется в рамках нацио-
нального проекта «Комплексный 
план модернизации и расшире-
ния магистральной инфраструк-
туры», инициированного пре-
зидентом России Владимиром  
Путиным. Главная цель мас-
штабных работ заключается в уве-
личении пропускной способности 
аэропорта, обеспечении соответ-
ствия взлетно-посадочной поло-
сы и других объектов аэродром-
ной инфраструктуры современ-
ным требованиям к безопасности 
полетов.

К открытию аэропорта полно-
стью завершится и его дизайнер-
ское оформление. Воздушная га-
вань носит имя писателя Федора 
Абрамова, поэтому акцент сделан 
на творческой составляющей жиз-
ни пинежского прозаика. На фа-
саде пассажирского павильона 
установлен логотип с портретом  
Абрамова, а в зале вылета на вто-
ром этаже северодвинский худож-
ник завершает работу над создани-

ем изображения родной деревни 
писателя – Верколы. Гостей и жи-
телей региона будет провожать из-
вестная фраза Абрамова: «Я родил-
ся в красивейшем месте России.  
В краю белых ночей и бескрайних 
лесов. В краю былин и сказок…».

Об итогах проделанной ра-
боты заместителю председате-
ля правительства РФ Марату  
Хуснуллину в режиме видео-
конференц-связи в рамках Транс-
портной недели – 2023 доложил 
председатель правительства Ар-
хангельской области Алексей 
Алсуфьев.

В рамках проекта были прове-
дены масштабные работы. Пол-
ностью демонтирована пришед-
шая в негодность старая взлет-
ная полоса и построена новая 
протяженностью 2500 метров. Те-
перь вместо разбитых бетонных 
плит полосу покрывают 110 ты-
сяч квадратных метров прочного 
цементно-бетонного материала, 
укреплены обочины.

Также реконструированы ру-
лежные дорожки, водосточная 
дренажная система, сети электро-
снабжения и освещения. Полно-
стью заменено светосигнальное 
оборудование, установлены кур-
совые и глиссадные радиомаяки, 
метеооборудование. На объекте 
ежесуточно работали 350 специ-
алистов подрядной организации.

– Взлетно-посадочную полосу 
не ремонтировали более 40 лет, и 
выполненные работы крайне важ-
ны для обеспечения безопасности 
полетов, увеличения пропускной 
способности аэропорта и расши-
рения класса принимаемых воз-
душных судов. Спасибо, Марат 
Шакирзянович, за поддержку раз-
вития Архангельской области, – 
сказал Алексей Алсуфьев.

Вице-премьер Марат  
Хуснуллин отметил важность 
строительства и реконструкции 
аэропортов в регионах, развития 
авиации в стране и поблагодарил 
руководство Архангельской об-
ласти за проводимую работу.

– В этом году у нас настоя-
щий прорыв по строительству 
аэродромной инфраструктуры.  
В стране построено и реконстру-
ировано 13 объектов, очень важ-
но максимально развивать авиа- 
цию. Большое спасибо руководи-
телям регионов, всей команде, 
строителям за ту большую рабо-
ту, которую вы проводите, – отме-
тил Марат Хуснуллин.

После получения сертификата 
соответствия от Росавиации аэро-
порт будет официально открыт 
для приема воздушных судов.

В рамках второго этапа рекон-
струкции в 2024 году будут по-
строены аварийно-спасательная 
станция и учебно-тренировочный 
полигон, дороги для спецтран-
спорта АСС и подъездные пути к 
маякам патрульной дороги, уста-
новлены периметровые огражде-
ния, а также возведены резерву-
ары пожарного запаса воды и ко-
тельной. Данные работы не тре-
буют введения ограничений в ра-
боте аэропорта.

событие

уже знак качества, знак того, что 
это наше, русское, необходимое 
сейчас зрителю. Вполне возможно, 
что местные СМИ в Архангельске 
о фестивале расскажут, но вы же 
спрашиваете о масштабе. Однако 
я вижу, что стоящие фильмы есть, 
есть о чем говорить, есть над чем 
плакать, над чем – смеяться. Но 
совершенно нет поддержки, помо-
щи и рекламы. Сегодня это должна 
быть сложная и трудоемкая рабо-
та. Зритель должен поверить, ведь 
он отдает свои деньги за то, что он 
увидит и что ему расскажут с экра-
на. Сформировался новый поток 
зрителей, которые просто не верят 
обычной рекламе и не реагируют 
на нее. И конечно, ценовая полити-
ка тоже должна быть пересмотре-
на. Ведь если в кино идет семья с 
пятью детьми – то это вся папина 
зарплата. Многодетные семьи име-
ют полное право ходить в кино бес-
платно!

– О чем оно – новое русское 
кино?

– Если проанализировать даже 
программу этого фестиваля, то 
каждый второй фильм – о взаимо-
отношениях старшего поколения и 
молодежи. То есть в каждом филь-
ме – вот эта траншея, которая про-
легла между родителями и детьми. 
И ее нужно засыпать! Засыпать до-
брыми словами, объяснениями, ка-
драми фильмов. Поэтому я бы по-
рекомендовала к просмотру прак-
тически все, что есть в программе 
фестиваля «Свидание с Россией». 
За каждый фильм полностью от-
вечаю и рекомендую его. Если го-
ворить о младшей школе, то сове-
товала бы везде показать фильм 
«Нахимовцы» режиссера Олега  
Штрома, очень важно для мальчи-
шек, особенно сегодня.

– В чем отличие фестиваля 
«Свидание с Россией», прошед-
шего в Архангельске?

– Фестиваль «Свидание с Росси-
ей» отличается от всех других ме-
роприятий, которые проводились 
Гильдией актеров кино. Отличает-
ся тем, что все они по форме были 
зрелищем, через которое мы пока-
зывали лучшие образцы фильмов 
и актерского мастерства. Кстати, 
фестиваль прошел без красной до-
рожки, то есть принципиально от-
казался от американизма, от под-
ражательства, показав, что наше 
кино идет своим путем. Фестиваль 
в Архангельске направлен на то, 
чтобы исправить, на мой взгляд, 
существующие ошибки – вернуть 
искреннее понимание, что такое 
Родина, что такое Россия, какие 
проблемы стоят сегодня перед мо-
лодежью, которые она обязательно 
решит. Именно в этом ценность фе-
стиваля «Свидание с Россией». Не 
могу не поделиться счастьем через 
20 лет встретить тех, с кем два де-
сятилетия назад стояли плечом к 
плечу, организуя фестивали «Спо-
лохи» и «Созвездие». Это Евгений  
Удалкин, Сергей Ковалев,  
Николай Гречанный, Елена  
Доценко. Для меня в моей памяти 
это самые близкие друзья, которые 
воплощают тепло Поморья и вни-
мание к тому, чем я занимаюсь всю 
жизнь – к искусству кино и фести-
вальному движению!

новая старая гавань
АэропортÎАрхангельскÎготовитсяÎкÎоткрытиюÎпослеÎмасштабнойÎреконструкции.ÎÎ
УжеÎполученоÎположительноеÎзаключениеÎоÎсоответствииÎростехнадзора
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Четыре новых проекта жите-
лей Кенозерья и Онежского 
Поморья получили поддерж-
ку от Кенозерского нацио-
нального парка на семина-
ре «10 шагов к успешному 
проекту». Об этом сообщил 
Кенозерский национальный 
парк.

С одной стороны, семинар, как и 
прежде, – возможность научить-
ся писать заявки на гранты. Шаг 
за шагом идеи участников превра-
щались в полноценные проекты с 
проработанными сметами, кален-
дарными планами, целями и зада-
чами. Для каждой отобранной идеи 
были сформированы рабочие груп-
пы, в которую вошли сами авторы 
проектов, другие участники семи-
нара и эксперты. Но были и отли-
чия по сравнению с прошлыми го-
дами.

– В этом году мы не ограничива-
ли авторов проектов какой-то опре-
деленной тематикой. Главное, что-
бы с инициативой выступили не 
только постоянные жители дерев-
ни или поселка, но и люди, которые 
регулярно приезжают в родные ме-
ста, – рассказала начальник отде-
ла социокультурной деятельности 
Парка Надежда Иниева.

К сожалению, количество жите-
лей деревень и поселков постоян-
но сокращается, активным людям 
все сложнее работать. Но остают-
ся уроженцы деревень, заинтере-
сованные в развитии родных мест. 
Их объединение – хорошая возмож-
ность для начала совместной ра-
боты. Поэтому важно было, чтобы 
идея поддерживалась и постоянны-
ми жителями, и теми, кто приезжа-
ет. Для этого участники до начала 
семинара организовали собрания 
или обсуждения в группах в соцсе-
ти «ВКонтакте».

Предпочтение при отборе зая-
вок отдавалось самым удаленным 
и малочисленным деревням, а еще 
тем, кто ни разу не участвовал в по-
добных мероприятиях.

В результате на семинаре разра-
батывались проектные идеи от де-
ревень Красная гора (Приморский 
округ), Пушлахта (Онежский рай-
он), Першлахта (Плесецкий округ), 
Луда (Приморский округ), Зариш-
ня (Вельский район).

Семинар начался с панельной дис-
куссии «Уехать нельзя остаться».

Участники поделились своим 
опытом работы в маленьких де-
ревнях. Деревнях, откуда они мог-
ли бы уехать, но решили остать-
ся. Галина Никулина вернулась 
в деревню Пежма. Сначала приеха-
ла на лето, а потом осталась насо-
всем. Сейчас в Пежме есть скейт-
парк, горка, хоккей, набережная. 
И это только начало списка проек-
тов, которые она сделала с местны-
ми детьми. Про остальные можно 
прочитать в ее группе.

Валерий Кирьянов стал при-
носить помощь родной карельской 
деревне в качестве сотрудника му-
зея-заповедника «Кижи». Ему уда-
лось наладить диалог с жителями, 
помочь решить многие социаль-
ные проблемы.

Татьяна Гусарова осталась 
жить в небольшом населенном 
пункте Владимирской области. 
Она создала некоммерческую ор-
ганизацию «Мой адрес» и с ее по-
мощью реализует проекты по раз-
витию. Их названия говорят сами 

Î� фото:Î«нАционАльныйÎПАрКÎ«КенозерсКий».
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Все забуду – уеду в Луду
вÎКенозерскомÎнациональномÎпаркеÎсостоялсяÎсеминарÎ«10ÎшаговÎкÎуспешномуÎпроекту»

за себя: «Полюби свою Родину за-
ново», «Добрая сельская мама», 
«Продленка со смыслом».

Затем участники начали работу 
над проектами и завершили ее все-
го за день. В результате было раз-
работано пять проектов. Четыре 
из них получили поддержку ФГБУ 
«Национальный парк «Кенозер-
ский» и один – от правительства 
Архангельской области.

«Пушлаходская» набережная.
Пушлаходов представляли  

Елена Агафонова, Зоя Зуева и 
Юлия Сиразиева. Участницы при-
ехали с идеей создания… фонтана. 
Дело в том, что на берегу моря в 
деревне есть ржавая труба. Из нее 
много лет бьет пресная вода. Уеха-
ли пушлаходы с победой и проек-
том «Не фонтан», так как они реши-
ли не ограничиваться фонтаном, а 

сделать маленькую набережную. 
Именно к ней пристают карбасы с 
долгожданными внуками и деть-
ми, приезжающими на лето.

Юлия Сиразиева, уроженка 
Пушлахты, делится: 

– В итоге мы все-таки совершили 
подвиг – разработали проект и по-
бедили, теперь ждем всех в Пуш-
лахте.

Экспертом рабочей группы была 
Варвара Сажина, преподаватель 
МГУ имени М. В. Ломоносова, специ-
алист по работе с жителями посел-
ков вблизи Кроноцкого заповедника.

– Мне казалось, что я работаю не 
только с этой группой, но и одно-
временно со всей Пушлахтой сра-
зу. Девушки постоянно переписы-
вались и созванивались с местны-
ми жителями, согласовывали каж-
дую идею, – поделилась Варвара.

Второе название проекта «Белим 
набело на Белом» (именно такое оз-
вучили пушлаходы в своей груп-
пе). Дело в том, что скважина нахо-
дится на самом берегу Белого моря, 
и водой из нее хорошо отбеливать 
белье).

«От дома к дому». Анна Фадеева 
и Екатерина Морозова из Вель-
ского района приехали с идеей воз-
родить старинный праздник в ма-
ленькой деревне Заришня (Елин-
ская).

Инициаторами Дня деревни 
были местные жители, которые 
поддерживали и помогали на про-
тяжении всего проекта. Благодаря 
командной работе девочки созда-
ли и защитили проект по возрож-
дению праздника, а также решили 
создать амбарную книгу с расска-
зами местных жителей и фотогра-
фиями деревенских домов.

– Было волнительно, но, когда 
тебя поддерживает команда, рядом 
находятся эксперты, готовые разо-
брать каждый твой вопрос и про-
сто внимательные небезразличные 
люди, в голове встает все на свои 
места и становится спокойнее. Мы 
успешно защитили свой проект и 
получили финансирование на реа-
лизацию! – поделилась эмоциями 
Анна Фадеева.

«ПОМОРиЯ». Деревню Красная 
гора представляли семьи Октябрь-
ских и Орловых из Москвы. Каждое 
лето они проводят в деревне, где 
жили их предки. Там они начали 
изучать родословную своей и дру-
гих семей деревни. Оказалось, что 
крепкими семейными узами были 
связаны по меньшей мере семь де-
ревень Летнего берега Белого моря.

О проекте рассказывает Татьяна 
Гусарова, председатель некоммер-
ческой организации «Мой адрес» из 
Владимирской области:

– Я была экспертом у команды, ко-
торая подняла непростую проблему – 
сохранение памяти о потомках и жи-
телях Летнего берега Белого моря. 
Их инициатива по изучению родос-
ловной семьи вылилась в проект по 
созданию сайта, где все потомки жи-
телей Летнего берега смогут узнать 

историю своего рода, свои корни, по-
смотреть на место, где жили их пред-
ки, полюбить свою Родину заново.

Александра Орлова рассказала: 
– Мы приехали с идеей, а в ито-

ге за эти дни получили технологию 
и инструменты упаковки и продви-
жения проекта! Все это оказалось 
возможным благодаря невероят-
ным экспертам, организаторам и 
атмосфере заряженных на резуль-
тат и любовь к своей родине людей!

Кстати, Александра ведет инте-
реснейший телеграм-канал «ПО-
МОРиЯ».

«Першлахтинские беседы».  
Светлана Тишинина впервые по-
кинула деревню Першлахта для уча-
стия в проектном семинаре. Несмо-
тря на это, ее команде удалось разра-
ботать важный для деревни проект. 
В Першлахте давно закрылись обще-
ственные здания – места, где жители 
могли встретиться, провести меро-
приятие. Поэтому было решено по-
строить беседку со сценой.

С командой работала Галина 
Старицына, директор АНО «Пер-
спектива»: 

– Я не первый раз приезжаю в де-
ревни Кенозерского парка, расска-
зываю о возможностях, но только 
сейчас жители решили что-то ме-
нять в своей деревне. Я очень этому 
рада и буду их поддерживать и по-
сле семинара.

«Все забуду – уеду в Луду». 
Так называется проект Дины  
Чуркиной, которая приехала на 
семинар с большим желанием сде-
лать жизнь детей в Луде интерес-
нее. С собой на семинар она взяла 
семью. И ее пятилетний сын Дима 
дал много советов группе! 

– Я ездил в деревню Морщихин-
ская, в Кенозерский парк. Мама по-
бедила, и мы все вместе с ней. Те-
перь мы сможем построить спор-
тивную площадку, – комментирует 
Дима Чуркин. 

А его мама дополняет: 
– Ездила в первый раз и узнала 

много нового, много хороших лю-
дей. Буду ездить еще!

В Луде появится места для игры 
в футбол, волейбол, настольные 
игры, просмотра мультфильмов. 
Будем следить за новостями в груп-
пе Луды.

Эксперт группы Анжела  
Забалдина, главный специалист 
отдела экологического просвеще-
ния парка рассказывает: 

– Работой с детьми можно и 
нужно заниматься не только в де-
ревнях, где есть школы, но и там, 
куда дети приезжают в основном 
на лето. Если ничего не делать, то 
они и приезжать перестанут. Очень 
понравился решительный настрой 
Дины. Нет сомнений, что этот про-
ект получит дальнейшее развитие 
и станет успешным.

Мероприятие было организова-
но правительством Архангельской 
области, Ассоциацией ТОС Архан-
гельской области и ФГБУ «Нацио-
нальный парк «Кенозерский». Фото 
и видео с семинара можно посмо-
треть в группе Ассоциации ТОС 
Архангельской области.

предпочтение при отборе заявок от-
давалось самым удаленным и мало-
численным деревням, а еще тем, кто ни 
разу не участвовал в подобных меро-
приятиях


